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Habrá castigo a desarrolladores que transgredan estos ordenamientos, asegura el diputado Victor Hugo Lozano
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▲ Desde la fábrica de Alstom México, en Ciudad
Sahagún, Hidalgo, partió hacia Quintana Roo. La
ejecutiva de la empresa, Maité Ramos, reportó que

el tren número uno ya superó los 140 kilómetros por 
hora en sus recorridos y que se iniciarán operaciones 
en diciembre con 6 módulos. Foto presidencia
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QUINTO CONVOY DEL TREN MAYA VA CAMINO A CANCÚN

MANUEL ARIAS LÓPEZ

En esta breve nota se aborda como los an-
tropólogos físicos empleamos la tomografía 
computarizada (TAC) para obtener imágenes de 
la sección transversal de los huesos largos; un 
proceso fundamental en imagenología médica. .
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El uso de la tomografía 
computarizada en 

Antropología Física

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
ha tenido entre sus características un conflicto 
casi permanente con la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), como cabeza 
del Poder Judicial de la Federación. Entre la 
exigencia de que sus ministros se reduzcan 
el sueldo, la renovación de algunos de sus 
integrantes, la cancelación de 13 fideicomisos-
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¿Ministros a hacer 
campaña?
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E
l gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador 
ha tenido entre sus ca-
racterísticas un conflicto 

casi permanente con la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), como cabeza del Poder 
Judicial de la Federación. Entre 
la exigencia de que sus ministros 
se reduzcan el sueldo, la renova-
ción de algunos de sus integran-
tes, la cancelación de 13 fidei-
comisos y una anunciada pro-
puesta de reforma que incluirá 
la “democratización” de la SCJN, 
y entrará al Congreso el próximo 
año, la tirantez se ha mantenido.

La propuesta del Presidente 
pasa porque los ministros sean 
electos por el voto popular, algo 
que durante este fin de semana 
fue criticado por Margarita Ríos 
Farjat, Alberto Pérez Dayán y 
Loretta Ortiz Ahlf, presentes en 
la Feria Internacional del Libro 
(FIL) de Guadalajara. Aquí la 
sorpresa fue por la última men-
cionada, quien llegó a la SCJN 
propuesta por López Obrador, 
y junto con Jazmín Esquivel 
Mossa ha sido de las más fer-
vientes defensoras de los intere-
ses del Ejecutivo en la Corte.

El cuestionamiento de Ortiz 
Ahlf a la posible elección po-
pular de los ministros es por lo 
menos interesante, y pasa por la 
estabilidad en el cargo y si ésta 
deberá condicionarse al apoyo 
reflejado en las urnas. En todo 
caso, la pregunta detrás es si las 
decisiones de los togados esta-
rán impulsadas por el ánimo de 
mantener un capital político, lo 
que también equivale a cuestio-
nar si la aplicación de las leyes 
debe sujetarse a una votación.

La elección de ministros de la 
SCJN no es algo ajeno a la histo-
ria de México. En su momento, 
Benito Juárez y Sebastián Lerdo 
de Tejada llegaron a la Presiden-
cia porque la Constitución mar-
caba que en ausencia del titular 
del Ejecutivo, quien encabezara 
la Corte debía relevarlo; lo que 
era una vicepresidencia de facto. 
Durante el porfiriato, estas elec-
ciones tuvieron continuidad, 
pero el cargo perdió peso especí-
fico en 1904, cuando se introdujo 
la figura de la vicepresidencia, 
que recayó en Ramón Corral.

Pero las elecciones previas a 
la Revolución no eran por sufra-
gio universal, sino indirectas; es 
decir, acudían a las urnas todos 
aquellos que tuvieran derecho 
a votar, pero elegían a delegados 
que a su vez escogían al Presi-
dente, a los ministros de la Corte 
y a los integrantes del Congreso 
de la Unión. Esto se replicaba 
también en algunos estados.

Precisamente en cuanto a 
los estados, Yucatán destacaba 
porque los funcionarios locales 
eran elegidos directamente; no 
existía la selección de delega-
dos, e incluso se votaba por los 
magistrados del Tribunal Su-
perior de Justicia. Sin embargo, 
con la llegada de la Revolución, 
se pasó un sistema para nom-
brar a los titulares del Poder 
Judicial estatal que con algu-
nos ajustes es el que se tiene 
hasta hoy: mediante propuesta 
del Ejecutivo al Legislativo.

Ahora bien, la democracia 
no es, bajo ningún concepto, 
fundamento de una imparti-
ción de justicia pronta, com-
pleta, imparcial y gratuita. 

Nada más democrático que una 
votación en el Coliseo romano 
sobre la vida de un gladiador. 
De trasladarse a pueblo la de-
cisión sobre quiénes llegan a la 
Corte, resultarán quienes ten-
gan mayor popularidad o faci-
lidad para desenvolverse ante 
los medios, lo que, de nuevo, no 
es garantía de mejora en la fun-
ción sustantiva del Poder Judi-
cial, que es impartir justicia.

En cuanto al perfil particu-
lar que mencionó la ministra 
Ortiz Ahlf -y sobre el cual tam-
bién había opinado en el mismo 
sentido el ex ministro Arturo 
Zaldívar -se trata de contar con 
carrera judicial; un servicio que 
tanto en el ámbito federal como 
en los estados se ha ido profe-
sionalizando paulatinamente. 
Posiblemente se tendría una 
mayor seguridad en cuanto al 
desempeño de quienes resulten 
electos si las candidaturas sur-
gen entre quienes se desempe-
ñen como secretarios auxiliares, 
jueces instructores y quienes 
hayan tenido la responsabilidad 
de operar un juzgado, aunque 
esto implica también quitarle 
facultades al Ejecutivo, que 
hasta ahora es quien manda 
ternas a los congresos.

Y aún queda pendiente de 
mencionar si las candidaturas a 
jueces, magistrados y ministros 
estarán a cargo de los partidos, 
porque entonces esto implicará 
campañas electorales y mayor 
gasto en ese rubro, aparte de que 
también el Instituto Nacional Elec-
toral podría imponerles criterios 
de representación, lo que inme-
diatamente hace de menos la tra-
yectoria en impartición de justicia.

¿Ministros a hacer campaña?

▲ La elección de ministros de la SCJN no es algo ajeno a la historia de México. Foto FIL/Natalia Fregoso
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A pesar de que el estado 
crece a pasos gigantescos, el 
desarrollo inmobiliario no 
está regulado del todo. Lo-
tes de inversión que inclu-
yen promesas insostenibles, 
despojos de tierras ejidales, 
obras sin cuidado ambiental 
y el efecto de burbuja inmo-
biliaria son algunos aspectos 
que profesionales de la in-
dustria piden que se regule.      

Hace unos días, desde el 
Congreso del estado avanza-
ron reformas en dicha mate-
ria. “Dentro de esta reforma 
se crea una Procuraduría Am-
biental en el estado para cum-
plir lo aprobado, de lo contra-
rio se aplicará un castigo a los 
desarrolladores inmobiliarios 
y a la gente que transgrede 
estos ordenamientos”, dijo el 
diputado Víctor Hugo Lozano.  

En sesión, se  aprobaron 
los proyectos de dictamen 
para modificar la Constitu-
ción Política; otro para expe-
dir la Ley de Asentamientos 
Humanos, Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Ur-
bano y la Ley de Procuración 
de Justicia Ambiental y Ur-
bana. Además, otro proyecto  
para modificar la Ley de 
Gobierno de los Municipios, 
la Ley de Desarrollo Inmo-
biliario, la Ley de Vivienda 
y la Ley sobre el Régimen de 
Propiedad en Condominio.  

Hugo Lozano externó 
que dentro de las reformas 
se garantizaría “que todo lo 
que ofrecen las inmobiliarias, 
como parques, canchas, casa 
club en caso de fracciona-
mientos privados, al momento 
de adquirir una vivienda o 
departamento, los desarrolla-
dores tendrán primero que 
crear estas amenidades para 
la distracción y sano esparci-
miento de las familias, antes 
de ofertar sus productos”. 

Como representantes 
del gremio intermedio de 

la industria inmobiliaria, 
la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios 
de Mérida (AMPI) elaboró 
un ante proyecto  de inicia-
tiva de ley desde hace ocho 
años. Consta de  19 páginas 
llamada Ley estatal de pres-

tación de servicios de inter-

mediación inmobiliaria.  

“Es bastante sui generis 

que un gremio pida ser re-
gulado, por lo general, los 
que están libre de regula-
ción  de alguna manera se 
quedan calladitos y siguen, 
pero nuestro concepto es 
la sustentabilidad a largo 
plazo”, comentó Enrique 

Trava Griffin, líder de la 
AMPI en Mérida.

Plantean  la creación de un 
registro estatal y  que como 
usuario puedas acceder a un 
sitio web del gobierno y ver 
qué profesionales inmobilia-
rios cumplen los reglamentos. 

Para acceder a este regis-
tro, la AMPI propone la crea-
ción de una licencia, como 
funciona en Estados Unidos, 
Europa y en gran parte de 
AL,  dijo Trava Griffin.  

“Para nosotros es un tema 
sensible porque sí hay mu-
cho que puede pasar,  puede 
no ser una buena inversión, 
puedes meterte en problemas 

legales o fiscales si no hay 
una buena asesoría  o sim-
ple y sencillamente  que te 
metieron a invertir con un 
desarrollador que no cumple, 
que se atrasa o que le baja a la 
calidad de los materiales”.  

El aumento de actividad 
en la industria también se re-
fleja en el número de  agen-
tes inmobiliarios. Tan sólo en 
2022, la AMPI  reportó un 
aumento de 60 por ciento en 
el número de empresas regis-
tradas, al pasar de 109 a los 
174, lo cual marca un creci-
miento histórico de la mem-
bresía,  pasando de tener 362 
profesionales inmobiliarios 

en el 2021 a 549, aumen-
tando 52 por ciento en total 
y en el de agentes inmobilia-
rios fue de 48 por ciento para 
llegar a 375, siendo en ambos 
rubros un crecimiento que 
nunca se había registrado en 
Mérida.    

Estamos ante un boom 

inmobiliario. basta con darte 
una vuelta por la ciudad y 
ver los espectaculares, te das 
cuenta de qué es lo que está 
sucediendo, expresó Trava, 
aunado a esto, el sector in-
mobiliario “es sexy, por de-
cirlo de alguna manera, 
existe  la impresión de que 
hay mucho dinero”.

Desarrollo inmobiliario en Yucatán 
crece, pero no regulado del todo: AMPI

MARÍA BRICEÑO  

MÉRIDA

El Congreso local estableció la nueva Procuraduría Ambiental para sancionar las malas 

prácticas del sector y con ello asegurar compras de bienes raíces seguras en el estado

ORDENAMIENTO TERRITORIAL

▲ Víctor Hugo Lozano externó que dentro de las reformas se garantizaría “que todo lo que ofrecen las inmobiliarias, como
parques, canchas, casa club en caso de fraccionamientos privados”, los desarrolladores ya tendrán que haberlos construído
y delimitado antes de siquiera ofertar su producto e iniciar la venta departamentos o casas. Foto Rodrigo Díaz
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En Bici recibe 100 nuevas unidades y 
contará con más estacionamientos

Ante la elevada demanda 
de usuarias y usuarios del 
programa En Bici, el ayunta-
miento de Mérida presentó 
100 nuevas unidades e in-
crementó a 53 el número de 
bici estaciones en distintos 
puntos de la ciudad, con lo 
cual se consolida el objetivo 
de tener una movilidad más 
sustentable, anunció el al-
calde Alejandro Ruz Castro.

Con este aumento, el pro-
grama cuenta actualmente 
con 300 bicicletas reparti-
das en 53 estacionamientos.

Durante la presentación 
de las nuevas unidades, que 
se realizó en el campo de 
fútbol El Fenix, ubicado en 
la colonia Pacabtún, el pre-
sidente municipal también 
recordó que En Bici será 
gratuito hasta el mes de di-
ciembre. 

Popular entre jóvenes

En Bici es usado en 65.2 por 
ciento por hombres y 34.1 
por ciento por mujeres y el 
rango de edad que más lo 
utiliza son las y los jóvenes, 
de entre 14 a 28 años de 
edad (54.3 por ciento) y las 
personas de entre 29 a 46 
años (35 por ciento).

Ruz Castro recordó que 
el proyecto, el cual forma 
parte de la Declaración Mé-
rida 2050 Trabajando Jun-
tos que se firmó entre el 
ayuntamiento y el gobierno 
del estado, fue lanzado como 
parte de la campaña munici-
pal Muévete por Mérida que 
se presentó en agosto pa-
sado, y cuyas primeras ac-
ciones, incluyeron ajustar la 
velocidad del tráfico a 30 
km por hora en 48 intersec-
ciones del Centro Histórico, 
la mejora del Circuito En-
lace y el inicio del Circuito 
Aventura.

Agregó que con En Bici, 
Mérida se convierte en una 
ciudad más amigable con 
el medio ambiente, más sa-
ludable y más conectada 
con los 83.8 kilómetros de 
ciclovías construidas por 
el ayuntamiento de 2012 

al 2023, cuya inversión as-
ciende a 56 millones 354 mil 
249.56 pesos. 

Más estacionamientos 
en Pacabtún y Vergel

Héctor Sánchez Tirado, en-
cargado del Despacho de la 
Dirección General de Movi-
lidad y Desarrollo Urbano 
Territorial (IMDUT), reco-
noció la visión del ayunta-
miento por el liderazgo para 
implementar el sistema de 
bicicleta pública En Bici, un 
proyecto que viene a com-
plementar el Va y ven. 

Ignacio Gutiérrez Solís, 
director de Gobernación, 
dijo que la decisión de insta-
lar cuatro nuevos bici esta-
cionamientos en el oriente 
de Mérida (tres en Pacabtún 
y uno en Vergel) se eligió 
porque es una zona en la 
que existe un gran número 
de escuelas, principalmente 
secundarias y preparatorias.

“En Bici es usado en su 
mayoría por jóvenes estu-
diantes, los cuales forman 
parte de los más de 100 mil 
viajes que se han realizado, 
por eso decidimos ampliar 
hasta esta zona donde hay 
muchos centros de estudios”, 
indicó.

A la presentación asistie-
ron Álvaro Cetina Puerto, 
regidor presidente de la 
Comisión de Movilidad Ur-
bana; María José Echeverría 
Barroso, directora adjunta 
del Centro de Estudios Su-
periores CTM; Berenice 
Zepeda Cervantes, direc-
tora del Centro de Estudios 
Tecnológicos y de Servicios 
(CETis)112 y Alejandra Gon-
zález, prefecta del Conalep 
Mérida I.

También estuvieron 
presentes Sergio Victoria 
Palma, director de Educa-
ción Media SEGEY; Luis Bri-
ceño Contreras, secretario 
general de la CTM en Yu-
catán; los directores David 
Loría Magdub, de Obras Pú-
blicas y José Collado Sobe-
ranis, de Servicios Públicos 
Municipales, así como estu-
diantes de las escuelas Cen-
tro de Estudios Superiores 
CTM, CETis112 y Conalep 
Mérida I.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 Durante la presentación de las nuevas unidades, el presidente municipal Alejandro Ruz
recordó que En Bici será gratuito hasta el mes de diciembre. Foto ayuntamiento de Mérida
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Avanza remodelación de la unidad 
deportiva Henry Martín en Mérida

Habitantes del sur de Mé-
rida contarán con un es-
pacio deportivo de calidad, 
al avanzar los trabajos de 
remodelación y moderniza-
ción de la Unidad Depor-
tiva del Sur Henry Martín.

En la colonia San José 
Tecoh, donde se ubica la 
unidad deportiva y acompa-
ñado del alcalde, Alejandro 
Ruz Castro, el gobernador 
de Yucatán, Mauricio Vila 
Dosal dio un recorrido por 
la zona donde se encuen-
tran cuadrillas de trabaja-
dores realizando las labores.

La rehabilitación de la 
Unidad Deportiva del Sur 
Henry Martín forma parte 
una iniciativa para trans-
formar al sur de la ciudad 
con la modernización de 23 
parques del sur de Mérida 
y dicho recinto, a través de 
una inversión sin prece-
dentes de más de 180 millo-
nes de pesos.

Junto con el secretario 
de Obras Públicas (SOP), 
Aref Karam Espositos, y el 
director general del Insti-
tuto para el Desarrollo y 
Certificación de la Infraes-
tructura Física, Educativa 
y Eléctrica de Yucatán (Ide-
feey), Luis Jorge Montalvo 
Duarte, Vila Dosal pasó por 
las áreas donde se encon-
trarán las principales atrac-
ciones como los parques 
acuáticos y de deportes ex-
tremos, áreas de juegos y 
las diferentes canchas, que 
lucirán en el lugar.

Durante el recorrido en 
el que también estuvo el di-
rector general del Instituto 
del Deporte (IDEY), Jorge 
Antonio Esteban Abud, con 
estos trabajos se indicó que 
la Unidad Deportiva del Sur 
contribuirá a la igualdad de 
todas las zonas de la ciudad 
para que las familias del 
sur y sus alrededores ten-
gan nuevos, mejores y más 
espacios para convivir sa-
namente, con mayor ilumi-
nación LED y más seguros. 

Obras en la Unidad 
Deportiva del Sur

A través de una inversión 
estatal de 146 millones de 
pesos, se realizará la cons-
trucción de una cancha de 
básquetbol, otra de fut 5, 
fut 7, fútbol de salón, to-
chito, así como jaulas de 
bateo, y un centro de usos 
múltiples con tableros, te-
cho y gradas.

También, se hará una 
modernización y amplia-
ción al gimnasio y área de 
boxeo, y se están constru-
yendo en esta área, baños, 
área médica, bodega y una 
nueva sala de ajedrez. Se 
rehabilitará el pasto de las 
canchas existentes, se im-
plementará un sistema de 
riego y nueva iluminación 
led, se instalarán también 
nuevos espacios con pasto 
sintético, juegos, aparatos 
de ejercicio, y mobiliario 
como mesas, bancas, basu-
reros entre otros.

Contará con seis locales 
comerciales, 117 nuevos ca-
jones de estacionamiento, 
incluyendo cajones para 
personas con discapacidad, 
motos y bicicletas. Se mo-
dernizará todo el acceso 
principal incluyendo la 
explanada de entrada y el 
pórtico y se construirá un 
pórtico de acceso posterior 
con caseta de vigilancia y 
área de bicicletas.

Aunado a ello, se van a 
construir dos nuevas gran-
des áreas de diversión para 
niñas y niños: un splash 
pad con área techada para 
generar sombra, con zonas 
acuáticas y juegos como 
lanzadores de agua, barco 
pirata y espacio con accesi-
bilidad universal; así como 
una nueva área de diversio-
nes extremas con tirolesa, 
caída libre, un brincolín 
para saltar sujetado, un la-
berinto, pared para escalar 
y una pista con carritos de 
pedales que harán un cir-
cuito.

El área de oficinas es-
tará recibiendo traba-
jos de mantenimiento y 

mejoras. Estos trabajos 
incluyen también el me-
joramiento de los baños 
actuales, las instalaciones 
eléctricas, iluminación 

led en toda la unidad, la 
implementación de un 
nuevo sistema de riego, la 
construcción de barda pe-
rimetral, y la instalación 

de un moderno sistema de 
voz y datos en las oficinas 
del SITE, además de aire 
acondicionado y un sis-
tema de videovigilancia.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La rehabilitación de la Unidad Deportiva del Sur Henry Martín forma parte una iniciativa para
transformar al sur de la ciudad con la modernización de 23 parques del sur. Foto gobierno de Yucatán

Vila Dosal y Ruz Castro recorrieron el recinto, ubicado en la colonia San José Tecoh



Con el avistamiento de 235 
especies de anfibios, repti-
les, aves y mamíferos en las 
inmediaciones del complejo 
Granja Kinchil, la empresa 
Kekén asegura que esto con-
firma la existencia de un 
ecosistema saludable para 
toda la flora y la fauna.

La granja, ubicada en 
el municipio de Maxcanú, 
abarca un perímetro de 2 mil 
973 hectáreas, de las cuales 
más de 828 fueron destinadas 
voluntariamente a la conser-
vación y son consideradas 
Santuarios de la biodiversi-
dad por brindar condiciones 
óptimas para la presencia de 
flora y fauna saludable.

Así lo confirma el moni-
toreo de fauna que la em-
presa realizó durante un 
año, tanto en temporada de 
lluvias, como en temporada 
de secas, por todo el com-
plejo y donde se pudo cons-
tatar que en la zona incluso 
habitan especies en peligro 
de extinción como el tigri-
llo, el ocelote, el viejo de 
monte y el oso hormiguero.  

El proyecto Santuarios de 
la biodiversidad se desarro-
lla en tres ejes: generación 
de conocimiento a través 
de alianzas con instancias 
académicas, científicas y 
organizaciones no guberna-
mentales; la formalización a 
través de normas y regula-
ciones vigentes en el país; y 
la difusión y comunicación 
con una estrategia de educa-
ción ambiental aterrizada en 
las comunidades cercanas.

Este monitoreo de fauna 
permite acercar a la po-
blación detalles sobre los 
animales que se pueden 
encontrar en la zona.

“La identificación de es-
pecies nos permite trans-
mitirle a la comunidad que 
estamos en una zona privi-
legiada, incluso durante este 

año recibimos alrededor de 
mil visitantes en el complejo 
para compartirles informa-
ción sobre los hábitos de es-
tas especies”, detalla Alicia 
Nuñez, gerente de responsa-
bilidad social de Kekén.

Además, la existencia de 
tantas especies en las inme-
diaciones de la granja sirve 
como bioindicador de las 
condiciones de suelo y agua. 
Por ejemplo, los anfibios no 
sobrevivirían en un ecosis-
tema contaminado, pero se 
han registrado al menos 10 
especies en el complejo, so-
bre todo en el área de riego, 
entre ellas la rana leopardo, 
clasificada como de impor-
tancia para la conservación.

“Si tenemos un lugar con-
taminado no hay presencia 
animal, pero hay una ri-
queza de especies lo que nos 
dice que las condiciones en 
el complejo son adecuadas 
para que los animales man-
tengan su presencia todo el 
año. Los anfibios se encon-
traron en el área de riego, 
esto significa que el sistema 
de tratamiento de agua per-
mite las condiciones para 
que lleguen”, explica el bió-
logo Rafael Domínguez.

También se encontraron 
28 especies de reptiles, 166 de 
aves y 31 de mamíferos. De 
estos últimos destaca el re-
gistro en las cámaras trampa 
del paso de tigrillos, pecaríes, 
un coyote, un jaguarundi y el 
primer registro de un puma 
en esta zona de Yucatán.

“Con base en la presen-
cia de bioindicadores (anfi-
bios y felinos), se concluye 
que, actualmente, las ac-
tividades realizadas en el 
complejo no están afec-
tando negativamente a la 
fauna”, destaca Kekén.

Los resultados de este mo-
nitoreo serán usados para di-
señar material didáctico que 
llegará a las comunidades ale-
dañas y para robustecer las 
medidas de conservación de 
especies en el complejo.  

AVISTAN 235 TIPOS DE ANFIBIOS, REPTILES, AVES Y MAMÍFEROS

Kekén reporta monitoreo exitoso de 
abundante fauna en Granja Kinchil
“Hay una riqueza de especies lo que nos dice que las condiciones en el complejo son 

adecuadas para que los animales mantengan su presencia todo el año”, explica biólogo

DE LA REDACCIÓN
MAXCANÚ

▲ Alicia Nuñez, gerente de responsabilidad social de Kekén, puntualizó que “la identificación de es-
pecies nos permite transmitirle a la comunidad que estamos en una zona privilegiada”. Fotos Kekén
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La colocación del puente del 
Parque Nacional del Jaguar, 
que conectará la zona arqueo-
lógica de Tulum y el Tren Maya, 
es un importante avance en 
esta obra programada para el 
primer bimestre de 2024.

Este fin de semana, la Se-
cretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) 
realizó el montaje de un puente 
de estructura metálica que 
forma parte del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU).

Esta movilización implicó 
que la carretera 307 en el 
tramo Tulum-Akumal se ce-
rrara por intervalos de 11 ho-
ras cada día, desde la noche 
del 25 hasta la mañana de este 
lunes 27 de noviembre.

Desde la salida o entrada de 
Tulum ya se puede ver dicho 
puente, conexión de la esta-
ción de Tulum del Tren Maya 
con las nuevas 300 hectáreas 

del Parque del Jaguar y el Mu-
seo de Sitio de la Cultura Maya, 
que tendrá 800 metros lineales 
entre la instalación hasta la úl-
tima sección de esta zona.

Román Meyer Falcón, ti-
tular de Sedatu, explicó que 
esta conexión elevada sobre la 
carretera 307, en el tramo Tu-
lum-Playa del Carmen, trasla-
dará a los visitantes entre las 
más de 300 hectáreas nuevas 
y las más de 600 que ya exis-
ten en el Parque del Jaguar en 
vehículos eléctricos.

Puente del Tren Maya

Ese mismo fin de semana se 
instaló el puente que servirá 
para el paso del Tren Maya en-
tre los tramos 5 y 6, en el kiló-
metro 205 de la Tulum-Cobá.

Para esta obra ninguna 
autoridad anunció algún 
cierre provisional de la via-
lidad, aunque la movilidad 
y colocación del soporte y 
vigas del puente sí limitó el 
tráfico para la zona.

El quinto convoy de vago-
nes del Tren Maya salió la 
mañana de este lunes 27 de 
noviembre de la fábrica de 
Alstom México, en Ciudad 
Sahagún, Hidalgo, hacia 
Cancún, Quintana Roo, in-
formó Maité Ramos, direc-
tora general de la empresa.

Durante su participa-
ción en la conferencia de 
prensa mañanera del pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador, en la que 
se dieron a conocer los 
avances del tramo 3 del 
Tren Maya, la ejecutiva 
reportó que el tren 1 ya 
superó los 140 kilómetros 
por hora en sus recorridos.

Actualmente ese primer 
tren se encuentra en Cam-
peche, mientras que los 
trenes 2 y 3 son sometidos 
a pruebas dinámicas en el 
taller cochera de Cancún.

“Siguen llegando los ja-
guares rodantes, los her-
manos, ya tenemos más 
hijos en casa; el tren 2, 3 
y 4 están en Cancún. El 
día de hoy (lunes) sale el 
quinto hermano para lle-
gar en la próxima semana 
a Cancún”, destacó Ramos.

A principios de di-
ciembre llegará el tren 6, 
“y con esto tendremos a 
los seis trenes para iniciar 
el 15 de diciembre, con 
todo el compromiso y con 
todo el corazón”.

A nivel nacional, de un total 
de 683 mil millones de pesos 
autorizados para infraes-
tructura, Quintana Roo es 
uno de los estados que más 
recursos recibió, cerca de 
47 mil, convirtiéndose en el 
tercero con mayor asigna-
ción, resaltó Francisco Sola-
res Alemán, presidente na-
cional de la Cámara Mexi-
cana de la Industria de la 
Construcción (CMIC).

En el marco de la reu-
nión regional sur sureste de 
la cámara, efectuada la se-
mana pasada en Cancún, en 
donde se abordaron temas 
internos de las delegaciones, 
Solares Alemán dio a cono-
cer que para 2024 hubo una 
reducción en el presupuesto 
de aproximadamente 200 
mil millones de pesos.

“No tenemos todavía 
el desglose para conocer 
cuánto se asignó a cada es-
tado y en qué rubros, a nivel 
nacional la parte de con qué 
dinero se hacen las obras, 
el dinero público, representa 
20 por ciento y 80 por ciento 
es inversión privada y Quin-
tana Roo tiene el primer lu-
gar de inversión extranjera 
en turismo”, compartió.

Ulises Morales, presi-
dente de la Cámara Mexi-
cana de la Industria de la 
Construcción región Can-
cún, especificó que en el pre-
supuesto de ingresos estata-
les para 2024 se asignarán 
alrededor de 3 mil millones 
de pesos para obras, pues en 
2023 se tuvieron alrededor 
de mil 800 millones de pesos.

Esto lleva a pensar que 
2024 no tendrá el crecimiento 
que se alcanzó en 2022 y 2023, 
este último año en el que se 
pronosticó un incremento de 

entre 10 y 12 por ciento con 
relación a 2022, y aún si se lo-
grara 22 por ciento, con lo que 
apenas se estarían llegando a 
las cifras de 2019.

“Esperemos que se cum-
plan esas metas para el 
próximo año, si bien hemos 
tenido algunas reducciones 
en obras de conservación, 
pero que compense el presu-
puesto estatal esas obras que 
se han dejado de hacer, es im-
portante”, confió Morales.

Desafortunadamente, 
confirmó, en los proyectos 
federales 80 por ciento de 
las empresas a cargo son de 
otros estados y no locales, 
y 20 por ciento está parti-
cipando prácticamente en 
la renta de maquinarias de 
equipo, con poca cobertura. 
Se prevé que muchas de estas 
obras estén enfocadas en te-
mas de agua potable, alcan-
tarillado, y de carácter social, 
incluidas pavimentaciones.

Quintana Roo, tercer estado 
con mayor presupuesto para 
infraestructura, revela CMIC
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

El quinto convoy del 
Tren Maya ya se dirige 
a Cancún: Alstom

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

El tren 1 ya 

superó los 140 

kilómetros 

por hora en 

sus recorridos, 

informó Ramos

Instala la Sedatu el puente del Parque Nacional del Jaguar

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La estructura conectará la zona arqueológica de Tulum y el Tren Maya. Foto Miguel Améndola
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Hay plena confianza en que 
habrá un ordenamiento cabal 
con el Plan de Manejo del Par-
que Nacional del Jaguar (PNJ), 
que está por publicarse en el 
Diario Oficial de la Federación 
(DOF), declaró Verónica Ge-
novali, directora de la asocia-
ción civil Unidad Ambiental y 
Laboral del PNJ.

La empresaria reconoció 
que aunque han sido meses 
complicados por las vicisitu-
des estructurales derivado 
del proyecto del rescate del 
PNJ, esperan que este plan 
de manejo preserve la zona 
y sus condiciones naturales 
y culturales.

Y aunque se entiende que 
las autoridades trabajen a sus 
tiempos, apuntó que los invo-
lucrados en el tema están es-
perando con mucha ansiedad 
que salga la publicación en el 
periódico oficial del programa 
de manejo, que establecerá to-
das las reglas a seguir.

A pregunta expresa de si la 
Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) 
los consideró para elaborar 

este programa, respondió que 
participaron en la consulta, 
donde hicieron unas obser-
vaciones y algunas pudieron 
tomarse en cuenta y otras no, 
pero al final quieren saber 

cómo será la dinámica, una 
vez publicado.

“Ordenamiento segura-
mente va a haber y estamos 
contentos, seremos los com-
petidores del otro lado de la 

playa, donde hay fiesta, ruido 
y caos, y nosotros seremos la 
parte de lo que estamos extra-
ñando de Tulum: la tranquili-
dad y las vacaciones donde se 
disfruta lo relajante”, destacó.

Propietaria del hotel As-
tral, Genovaly recordó que 
este plan de manejo iba a 
ser publicado en julio, pero 
han pasado meses y no se ha 
hecho. Expuso que además 
hay que tomar en cuenta 
que la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) y la 
empresa Gatsacom estarán 
administrando el Parque 
Nacional del Jaguar.

“Bienvenidas las familias y 
los niños, aparte la hermosa 
zona arqueológica y todo lo 
que vendrá del Parque del 
Jaguar porque hay cosas que 
van a venir con estos riscos 
impulsando la cultura maya. 
Bienvenidos. Estamos espe-
rando con mucha ansiedad 
que salga publicado”, sostuvo.

Tulum fue sede, el pasado fin 
de semana, del congreso para 
tratar temas de seguridad y 
protección civil. El objetivo 
fue explorar soluciones in-
novadoras para garantizar 
el bienestar de las personas 
y las comunidades, especial-
mente enfocados a la resi-
liencia en todos los aspectos, 
desde el ámbito empresarial 
pasando por el gubernamen-
tal, hasta lo colectivo y social.

Jaqueline Martínez Ba-
rrios, directora de Protección 

Civil en Tulum, y quien ya 
forma parte de la Asociación 
Nacional de Profesionales en 
Resiliencia y Protección Civil 
como secretaria, explicó que 
del 23 al 25 de noviembre 
tuvieron este evento, donde 
participaron expertos desa-
rrollando diferentes temas.

Declaró que este con-
greso tuvo como objetivo 
principal abordar diversos 
aspectos relacionados con 
la materia de protección 
civil: “los expertos, profe-
sionales y especialistas de 
diferentes campos se reu-
nieron para exponer todo 
tipo de temas, como pre-

paración para desastres, 
respuesta a emergencias, 
evaluación de riesgos y es-
trategias de mitigación”.

“Todo el congreso estuvo 
basado en proporcionar una 
plataforma para el inter-
cambio de conocimientos, 
la colaboración y el inter-
cambio de mejores prácticas 
en protección civil. A través 
de este evento los partici-
pantes, quienes llegaron de 
varias partes de la república, 
buscaron mejorar la com-
prensión de los problemas 
de protección civil y desa-
rrollar estrategias efectivas 
para minimizar el impacto 

de los desastres y emergen-
cias en la región”, acotó.

La funcionaria destacó 
que el maestro Henry 
Adolfo Peralta realizó la 
presentación de un libro 
de resiliencia, y también 
resaltó la asistencia de 
grandes ponentes como la 
doctora Ana Lucia Hill Ma-
yoral, y los maestros Erick 
Manuel Alvarado, Carlos 
Ariel Peña y Romeo Pa-
lacios Suárez, todos ellos 
especialistas en la materia 
con años de experiencia.

Dicho congreso tam-
bién tuvo como invitados 
al director de Protección de 

Civil de Benito Juárez, An-
tonio Riveroll; el titular de 
la Coordinación Estatal de 
Protección Civil, Guillermo 
Núñez Leal; los presidentes 
nacionales de la Asociación 
Nacional de Profesionales 
en Resiliencia, Casimiro 
Gamas Zamudio (saliente) y 
Nancy Luna Chavarría.

También asistió Jesús 
Enrique Alcocer Basto, ti-
tular de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil 
de Yucatán y la doctora 
Xóchitl Ortega Grillasca, 
rectora de la Universidad 
Nacional del Conocimiento 
e Investigación (Unici).

Resiliencia, tema principal en congreso de protección civil

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Habrá “ordenamiento cabal” con plan de 
manejo del Parque del Jaguar: empresaria
Se espera que el documento preserve condiciones naturales y culturales de la zona, 

dice Verónica Genovali // “Mucha ansiedad” respecto a su publicación en el DOF

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La publicación del plan de manejo del parque estaba programada para julio. Foto Sedatu

“Seremos los 

competidores del 

otro lado de la 

playa, donde hay 

fiesta, ruido y 

caos”



La zona arqueológica de 
Tulum inaugurará en breve 
el museo permanente e in-
mersivo de Frida Kahlo, lo 
que le dará mayor realce al 
espacio cultural y coadyu-
vará a la llegada del tu-
rismo repetitivo, compartió 
Darío Flota Ocampo, con-
sultor turístico.

“Está muy avanzado ya 
el proceso de construcción 
de lo que será un museo 
dedicado a Frida Kahlo en 
Tulum, en el área de la zona 
arqueológica, es un museo 
que presenta una experien-
cia inmersiva a través de 
pantallas y sonidos. Se re-
crean etapas de la vida de 
Frida Kahlo y con tecnolo-
gía y pantalla se puede ver 
y disfrutar la experiencia de 
conocer la obra de esta gran 
artista mexicana”, compar-
tió Flota Ocampo.

Se destinó una inversión 
de cerca de dos millones de 
dólares solamente en los 
contenidos; es decir, lo que 
va a llevar el museo aden-
tro, por parte de una em-
presa mexicana y se espera 

que antes de que termine el 
año se pueda inaugurar. 

Será el primer mu-
seo permanente de esta 
empresa, que tiene como 
meta abrir dos más, uno en 
Los Cabos, Baja California 
Sur, y otro en San Miguel 
de Allende, Guanajuato, y 

hay una versión itinerante 
que ya está empezando a 
recorrer América Latina. 
Inició en Paraguay y pa-
sará por varios países.

Eligieron Tulum y espe-
cíficamente la zona arqueo-
lógica por la relevancia del 
espacio cultural y por la 

alta afluencia que tiene a lo 
largo del año, por lo que la 
idea es no sólo aprovechar 
algunos de los turistas que 
la visitan sino que todas las 
operadoras de excursiones 
puedan considerar sumar 
esta experiencia al tour al 
área de vestigios mayas.

Tulum se presentará en 
la Feria Internacional de 
Turismo de Madrid (Fitur) 
2024 como un destino com-
petitivo e inclusivo que im-
pulsa el desarrollo global de 
Quintana Roo y el Caribe 
Mexicano, dio a conocer el 
Ayuntamiento local en un 
comunicado de prensa.

“Con el respaldo del pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador y la gober-
nadora Mara Lezama Espi-
noza, la administración mu-
nicipal de Diego Castañon 
Trejo está implementando 
con éxito la nueva política 
turística de México, que 

busca que los beneficios de 
la industria lleguen a la po-
blación local, impulsando 
un turismo más responsa-
ble, clave para la transfor-
mación de un destino be-
neficiado con importantes 
proyectos de  infraestruc-
tura que son una realidad 
palpable: el nuevo aero-
puerto internacional de Tu-
lum, el Tren Maya y el Par-
que del Jaguar”, destaca la 
información proporcionada.

Organizada por Ifema 
Madrid, la 44 edición 
de Fitur se celebrará los 
próximos 24 al 28 de enero 
en el recinto ferial, donde 
acudirán los líderes globa-
les a mostrar sus atracti-
vos, concretar reuniones 
con agentes públicos y 

privados, y cerrar alianzas 
promocionales. 

En esta edición Tulum 
se lanza en Fitur 2024 por 
el turista nacional e inter-
nacional con una campaña 
para “Visitar Tulum” y  re-
descubrir el destino en toda 
su extensión territorial.

Lee también: Prestadores 
de servicios de Tulum lamen-
tan pérdidas económicas por 
cierre de la zona arqueológica

Como complemento es-
tratégico a las citas de ne-
gocios el Ayuntamiento de 
Tulum, encabezado por Cas-
tañón Trejo, reafirmará su 
liderazgo al participar con la 
web app www.visittulum.
travel en la primera edición 
del concurso para soluciones 
tecnológicas desarrolladas 

con inteligencia artificial 
(IA) para el turismo: “The IA 
for Tourism Awards 2024”, 
que se celebrará en el con-
texto de Fitur Know How & 
Export, en reconocimiento a 
la importancia que la IA está 
teniendo en la gestión de los 
viajes y el sector turístico.

También formará parte 
de Fitur Women promo-
viendo los objetivos de la 
igualdad de género y el em-
poderamiento femenino en 
el sector del turismo, expo-
niendo el resultado del tra-
bajo de las mujeres artesa-
nas tulumnenses de la zona 
maya bajo la marca Hecho 
en Tulum, de gran impor-
tancia en la reconstrucción 
de una economía sostenible, 
equitativa e inclusiva.

El trato que se da a los turistas 
latinos a su llegada al Caribe 
Mexicano por parte de ele-
mentos de Migración sigue 
representando un problema 
muy grave para el destino, 
expuso Armando Bojórquez 
Patrón, presidente de la Aso-
ciación para la Cultura y el 
Turismo en América Latina.

Si bien los casos de co-
lombianos han sido los más 
sonados, esta situación se 
replica hacia viajeros de Ve-
nezuela, Ecuador o Cuba, en 
este último caso con todo y 
visa, documento que fun-
ciona como un filtro, pero 
aun así los regresan.

“No solamente los regre-
san, independientemente 
del regreso es el trato, los 
maltratan, los dejan en lu-
gares poco accesibles, donde 
no hay comida ni agua, los 
encierran, a veces hasta uno 
o dos días, dependiendo de
cuando pueda haber vuelos 
a sus destinos”, expuso. De 
acuerdo a la información 
con la que cuenta, la federa-
ción ha buscado soluciones, 
sin embargo, hasta la fecha 
siguen presentándose estos 
casos, los que atribuyó a falta 
de capacitación por parte del 
personal de Migración.

Lo mismo, dijo, pasa en el 
área de Aduanas, porque de 
pronto traen artículos que 
para ellos es habitual, in-
cluso medicinas o elementos 
de sus países y se les reclama 
que no los pueden ingresar 
al país, pero de una forma 
totalmente inadecuada.

“Yo creo que falta capa-
citación suficiente, también 
de las Aduanas, porque mu-
chos de ellos son gente muy 
preparada, militares por 
ejemplo, bien preparados 
y todo, pero son rudos, así 
los enseñaron a ser duros, 
pero en el turismo tiene que 
ser uno muy amable y muy 
accesible, entonces hay que 
decirles que una cosa es ser 
rudo y duro con los compa-
ñeros para que cumplan sus 
deberes y otra cosa con un 
turistas que viene a dejar 
divisas y a pasear”, lamentó.

Preocupa pérdida 
de visitantes 
latinos por trato 
de Migración

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Tulum se presentará en la Feria 
Internacional de Turismo 2024
DE LA REDACCIÓN

TULUM

Alistan apertura del museo inmersivo Frida Kahlo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ De acuerdo con Darío Flota, “está muy avanzado ya el proceso de construcción de lo que será un
museo dedicado a Frida Kahlo en Tulum, en el área de la zona arqueológica”. Foto Juan Manuel Valdivia
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CAMPECHE

Una mancha de aproxima-
damente 20 kilómetros de 
crudo se ubica a unas 15 
millas náuticas de la costa 
de Carmen, por lo que pes-
cadores ribereños del mu-
nicipio exigen a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) que in-
forme lo que acontece y las 
medidas de mitigación que 
se están implementando en 
la Sonda de Campeche.

El presidente de la Fe-
deración de Pescadores Ri-
bereños del Municipio de 
Carmen, Santiago Jiménez 
González, reveló que los 
hombres de mar se encuen-
tran documentando la pre-
sencia de este hidrocarburo 
en las costas y en la Sonda 
de Campeche, para que Pe-
mex no pueda argumentar 
que se trata del efecto de las 
chapopoteras naturales.

Mostró a los medios de 
comunicación ramas de 
jacinto impregnadas del 
hidrocarburo, las cuales 
fueron levantados en la 
zona donde se presenta 
esta gran mancha que se 
acerca a las costas del mu-
nicipio, ubicado a unas 15 

millas náuticas de la Villa 
de Isla Aguada.

“Hoy comprendemos por 
qué las especies marinas se 
han alejado, provocando ba-
jas capturas, ya que la conta-
minación que se está provo-
cando la ahuyenta, aunque 
el impacto se presentará en 
los meses próximos, cuando 
las larvas mueran y no haya 
reproducción y repoblación”.

Jiménez González dijo 
que habrán de proceder le-
galmente contra Pemex por 
esta gran contaminación 
y las afectaciones que ello 
tendrá en las pesquerías.

Indicó que se estima que 
en los próximos días, esta 
gran mancha comience a 
arribar a las playas de Car-
men, principalmente en Isla 
Aguada y Sabancuy.

Al dar a conocer que es pro-
bable que el año próximo sea 
analizada la iniciativa de re-
vocación de mandato, el di-
putado José López Gamboa, 
secretario de la Junta de Go-
bierno y Administración del 
Congreso del Estado de Cam-
peche (Jucopo), expuso que 
mantienen reuniones con los 
representantes de las fuerzas 

políticas representadas en el 
estado para sacar de la “con-
geladora”, diversas iniciati-
vas que están pendientes de 
análisis y discusión.

Explicó que en días pa-
sados se reunieron los coor-
dinadores de las fracciones 
parlamentarias representa-
das en el Congreso del estado 
para analizar cuáles son las 
iniciativas que se encuentran 
pendientes de ser analizadas 
y sometidas a la considera-
ción del pleno, buscando los 

puntos de acuerdo que per-
mitan que sean aprobadas 
por unanimidad.

Pendientes

El integrante de la Jucopo 
local señaló que de acuerdo 
con lo expresado por los 
coordinadores parlamenta-
rios, al menos cinco inicia-
tivas del PRI, cuatro de Mo-
vimiento Ciudadano y otras 
más de Morena, se encuen-
tran en la “congeladora”, las 

cuales estarán siendo saca-
das y enviadas a Comisiones 
para su dictamen.

Detalló que dentro de es-
tas propuestas pendientes se 
encuentran varias de los ra-
mos económico, salud y la de 
revocación de mandato, que 
cuentan con dos propuestas, 
una del PRI y otra más de 
Morena. Explicó que en el 
caso de la iniciativa de revo-
cación de mandato, esta será 
analizada el año próximo, 
“dados los tiempos en que nos 

encontramos”, que ya no per-
mitiría hacerlo en el período 
legislativo actual.

Elecciones

López Gamboa dijo que el 
período electoral de 2024 
no debe afectar acuerdos le-
gislativos, por lo que confió 
en que las iniciativas que se 
presenten y que sean de be-
neficio y para el bienestar de 
la población sean aprobadas 
sin tintes políticos.

Congreso de Campeche descongelará 
la iniciativa de revocación de mandato

GABRIEL GRANIEL 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Los diputados también analizarán propuestas de los ramos económico y salud, 

informó el legislador y secretario de la Junta de Gobierno, José López Gamboa

Pescadores exigen a Pemex explicar sobre la mancha de crudo 
de unos 20 kilómetros que se acerca a las costas de Carmen

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

“Comprendemos 

por qué las 

especies marinas 

se han alejado, 

provocando bajas 

capturas”

▲ Ciudadanos documentarán presencia de hidrocarburo en costas. Foto captura de pantalla
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Clausura alcaldía funciones de circo por 
incumplir medidas de Protección Civil

Previo al inicio de funciones 
del conocido circo ubicado 
en el malecón de la ciudad, la 
dirección de Protección Ci-
vil Municipal de Campeche 
realizó 15 recomendaciones 
de ajustes a las instalacio-
nes del centro de entrete-
nimiento ambulante, de las 
cuales sólo solventaron tres 
para el domingo en la tarde 
y aún así decidieron iniciar 
funciones, razón que originó 
la clausura inmediata luego 
de la primera función.

La empresa, aparen-
temente de otro país, trae 
un espectáculo de Disney 
sobre hielo, pero según in-
formó Guadalupe Rodrí-
guez Chávez, directora de 
Protección Civil Municipal, 
fueron notificados sobre 15 
observaciones de seguridad 
y protección civil que de-
bían ser atendidas antes de 
iniciar las funciones de sus 
espectáculos para no poner 
en riesgo a los ciudadanos.

Sin embargo, estos sólo 
atendieron tres de las reco-
mendaciones, abrieron su 
taquilla, programaron una 
primer función el domingo 
por la tarde, vendieron los 
boletos, y no dieron señales 
de la intención de subsanar 

las irregularidades señala-
das.  Ante lo anterior, Pro-
tección Civil Municipal per-
mitió se llevara la función, 
pero inmediatamente clau-
suró al circo por no atender 
las observaciones.

Ahora, dicha empresa 
deberá pagar sanciones por 
desacato y deberá atender 

las medidas de seguridad 
correspondientes si quiere 
operar algún espectáculo en 
la ciudad, de lo contrario la 
multa sería mayor a la ya 
impuesta. Durante el pro-
ceso de clausura también 
arribaron elementos de la 
Secretaría de Protección 
Civil de Campeche (Sepro-

cicam) para atestiguar que 
las medidas no habían sido 
subsanadas. 

Solicitaron la presen-
cia de elementos policía-
cos pues los empleados de 
la empresa comenzaron a 
ponerse agresivos ante las 
diligencias de la autoridad 
municipal.

Este lunes, Protección 
Civil del Estado de Campe-
che emitió un comunicado 
deslindándose de cualquier 
cobro realizado a los cirque-
ros y depositó esa responsa-
bilidad a la autoridad muni-
cipal derivado de la sanción 
impuesta ante el desacato de 
la empresa.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La empresa, aparentemente de otro país, trae al municipio de Campeche un espectáculo de Disney sobre hielo; sin embargo, comen-
zaron a dar función sin antes solventar las medidas de seguridad señaladas por el ayuntamiento y fue clausurado. Foto Fernando Eloy

La comuna emitió 15 recomendaciones, de las cuales sólo tres fueron atendidas

El empresario Tilo Miguel se destapa como aspirante para 
alcalde de Carmen; aún no confirma qué partido lo apoya

El empresario de la construc-
ción Atilano Tilo Miguel se 
destapó como aspirante a la 
alcaldía de Carmen en el pro-
ceso electoral de 2024, asegu-
rando que ha recibido ofertas 
de diversos partidos políti-
cos, por lo que será a finales 
de este 2023 cuando revele 
quién lo habrá de abanderar.

Destacó que son tiem-
pos para el cambio, donde la 
gente de Carmen, que pro-
viene de la clase del esfuerzo 
y el trabajo, puede alcanzar 
los cargos políticos más im-
portantes para impulsar el 
desarrollo y crecimiento eco-
nómico del municipio.

Sin revelar qué partidos 
políticos lo invitaron, el em-
presario señaló que analiza 
todas las posibilidades para 
determinar cuál es la mejor 

opción para contender en las 
próximas elecciones, cuando 
“contaré con el respaldo del 
pueblo al que siempre he 
apoyado y servido, con mis 
propios recursos”.

Explicó que mientras otros 
derrochan en promoción 
política el dinero del pueblo, 
a través del erario público, 
desde hace algunos años ha 
venido apoyando a los que 
menos tienen, regresando 
para ellos, una parte de lo que 

esta tierra le ha brindado. 
“Son tiempos de que Carmen 
crezca, que se desarrolle, que 
deje ser saqueado por vivi-
dores que solo llegan a enri-
quecerse, pero que cuando el 
pueblo los necesita no están”. 

Plan B

Explicó que aun cuando su 
meta es ser postulado para 
la alcaldía de Carmen, existe 
la posibilidad de un Plan B, 

aunque no quiso revelar qué 
otra posición aceptaría, al 
mencionar que su “interés 
es servir al pueblo, desde la 
trinchera que tenga”.

“Muchas personas de or-
ganizaciones sociales, líde-
res de colonia, empresarios 
y la población me han ex-
hortado a aceptar la candi-
datura, por ello les hago pú-
blico que Tilo Miguel estará 
en las boletas electorales en 
el 2024”. 

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Comunidad de Tabasco impide a CFE 
reparaciones para Nuevo Campechito

El subsecretario de gobierno 
de Campeche, Daniel Ló-
pez Lanz, aseguró que se ha 
entablado diálogo con au-
toridades tabasqueñas para 
que el personal de la Comi-
sión Federal de Electricidad 
(CFE) ingrese a la localidad 
de Nuevo Campechito, en 
el municipio del Carmen, 
para realizar reparaciones 
de las líneas que abastecen 
de energía, esto después de 
que se dio a conocer que 
habitantes de la Barra de 
San Pedro -una comunidad 
limítrofe con el estado ve-
cino- bloque al acceso. 

López Lanz detalló que 
las cuchillas que suminis-
tran la energía eléctrica a 
la localidad de Nuevo Cam-
pechito se ubican en la 
comunidad de la Barra de 
San Pedro, en Tabasco, por 
lo que al presentarse una 
falla, los habitantes de esta 
no permiten el ingreso del 
personal de CFE para hacer 
las reparaciones.

Añadió que siguiendo las 
instrucciones de la gober-
nadora del estado, Layda 
Elena Sansores San Román, 
y del secretario de Gobierno, 
Armando Toledo Jamit, se 

estableció un diálogo con las 
autoridades municipales de 
Centla, Tabasco, y de la co-
munidad de la Barra de San 
Pedro para tratar de encon-
trar una solución.

“Confiamos que resul-
tado del diálogo que se tuvo 
se pueda dar solución al 

problema y se permita el 
ingreso del personal de la 
CFE para reparar el sumi-
nistro de energía eléctrica 
a Carmen, en caso de ser 
necesario”.

Detalló que en breve se 
tendrá una reunión, en esta 
ocasión con los superinten-

tes de la CFE de Carmen 
y Tabasco, para acordar la 
manera en que se podrá tra-
bajar y evitar conflictos.

López Lanz explicó que 
esta problemática concluirá 
cuando terminen los trabajos 
de construcción de la sub-
estación de electricidad en 

Atasta, lo que dará atención a 
los habitantes de esta región.

“Será en los próximos 
días, cuando inicien los tra-
bajos de construcción de 
esta subestación, una vez 
que concluyan los trámites 
de permisos, que fue uno de 
los factores del retraso”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 Las cuchillas que suministran la energía eléctrica a la localidad de Nuevo Campechito se ubican en la comunidad de la Barra de San 
Pedro, en Tabasco, y al presentarse una falla, los habitantes de esta no permiten el ingreso del personal de CFE. Foto Enrique Osorno

López Lanz busca diálogo para que personal de CFE pueda ingresar al municipio

Ante la muerte de un hombre baleado, la SPSC reconoció 
que tiene ubicados a narco menudistas y no los detienen

El director de la Policía 
Estatal de la Secretaría de 
Protección y Seguridad Ciu-
dadana (SPSC), Antonio Sa-
radán Pérez, afirmó que las 
autoridades tenían conoci-
miento de que el hombre 
que murió hospitalizado, 
tras ser baleado el domingo 
por la noche, se dedicaba a 
la venta de droga en una co-

nocida taquería ambulante, 
sin embargo, evitó contestar 
el porqué no lo detuvieron 
pese a estar al tanto de sus 
actividades delictivas.

Los hechos se suscitaron el 
domingo alrededor de las 20 
horas. La alerta se dio cuando 
una ciudadana comenzó a 
transmitir en vivo el ataque, 
que tuvo lugar en una de las 
zonas más céntricas de la ciu-
dad, cercana a restaurantes, 
una estación de gasolina e in-
cluso un supermercado.

En sus imágenes, se po-
día ver el cuerpo de un su-
jeto en la calle que apenas 
se movía, y quien grababa 
sólo dijo que escucharon los 
disparos y cuando voltearon 
vieron al sujeto tirado y gri-
tando de dolor. 

Quienes lo atendieron 
fueron compañeros de tra-
bajo de dicha taquería am-
bulante, pero los agentes de 
la Policía Estatal tardaron 
unos 45 minutos en llegar al 
lugar de los hechos.

Este lunes, posterior al ho-
menaje que cada lunes rea-
liza la Secretaría de Protec-
ción y Seguridad Ciudadana 
(SPSC), la titular de la depen-
dencia, Marcela Muñoz Mar-
tínez, evitó dar declaraciones 
al respecto, sus escoltas la 
rodearon y no permitieron 
a nadie acercarse; quien se 
detuvo a dar los por menores 
fue Saradán Pérez.

Afirmó que se detuvo 
a dos sujetos como sospe-
chosos de lo ocurrido de 

acuerdo a las señas y ca-
racterísticas obtenidas de 
los testigos, pero luego de 
ciertas pruebas, encontra-
ron que no eran los autores 
materiales de lo ocurrido.

De igual manera, aseguró 
que el hoy fallecido tenía 
antecedentes de violencia 
se le señaló por actividades 
irregulares en las colonias 
La Peña y otras aledañas, 
además que ya sospechaban 
de su posible relación con 
narcomenudistas.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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E
N ESTA BREVE nota se 
aborda cómo los antropó-
logos físicos empleamos la 
tomografía computarizada 

(TAC) para obtener imágenes de la 
sección transversal de los huesos 
largos; un proceso fundamental 
en imagenología médica. Este mé-
todo no invasivo facilita la aplica-
ción de algoritmos destinados al 
cálculo de parámetros biomecá-
nicos cruciales, como los primeros 
y segundos momentos de áreas, 
que cuantifican la resistencia ósea 
ante fracturas y torsiones.

LA TAC SE ha convertido en una 
herramienta esencial en la inves-
tigación de la estructura ósea del 
presente, pero también del pa-
sado, permitiendo comprender 
los procesos de actividad física y 
estrategias de subsistencia en so-
ciedades desaparecidas. La antro-
pología física, con su enfoque en 

la variabilidad física en sociedades 
pasadas y presentes, utiliza por 
tanto la TAC para analizar carac-
terísticas óseas y morfológicas.

ESTE ENFOQUE EN la geome-
tría de la sección transversal de 
los huesos largos comenzó en la 
década de los 80’s, liderado por 
Christopher Ruff y su equipo en 
el hospital Johns Hopkins, como 
parte de estudios en anatomía 
comparada. Desde entonces, la 
TAC ha tenido un impacto signi-
ficativo en la paleoantropología, 
especialmente en la investigación 
del crecimiento craneofacial y el 
análisis de cavidades craneofacia-
les, senos paranasales y dientes.

RECIENTEMENTE, SE HA am-
pliado el uso de imágenes tomo-
gráficas para analizar la arqui-
tectura de la diáfisis del fémur 
y la tibia, relacionándola con la 
composición y masa corporal en 
cadáveres de adultos. Algoritmos 
como Diaphysator y Extractor, 

aplicaciones en línea y de código 
abierto, han sido también dise-
ñados para analizar la diáfisis 
de los huesos largos a través de 
perfiles cartográficos, combina-
dos con estadísticas paramétri-
cas para entender con precisión 
la variabilidad morfológica.

ESTOS ESTUDIOS HAN ampliado 
nuestra comprensión de las varia-
ciones biomecánicas en los huesos 
largos, proporcionando una visión 
más clara de los procesos de ac-
tividad física y movilidad en el 
pasado. La evolución tecnológica 
continua de estos equipos ha me-
jorado la resolución de las imá-
genes, facilitando un tratamiento 
óptimo mediante software espe-
cializado que mapea la superfi-
cie cortical y correlaciona datos 
demográficos para comprender la 
variabilidad del espesor cortical 
en los huesos largos.

SIN LUGAR A dudas, el uso de 
la tomografía computarizada ha 

enriquecido nuestras inferencias 
sobre el comportamiento físico 
en poblaciones pasadas, acercán-
donos a una mejor comprensión 
de la división del trabajo según 
roles sexuales, la sobrecarga fí-
sica y la movilidad social entre 
grupos geográfica y temporal-
mente diversos. Finalmente, un 
campo donde la aplicación de es-
tos recursos se ha vuelto extraor-
dinaria, es, en el de la antropolo-
gía forense, ya que nos permite 
estudiar restos esqueléticos de 
individuos y estimar el perfil de 
las probables actividades físicas 
que tuvieron en vida.

*Profesor de Investigación Científica y 

docencia del Centro INAH Yucatán

yago_arias@hotmail.com

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros

Profesora investigadora en Antropolo-

gía Social

carmen_castillo@inah.gob.mx

El uso de la tomografía computarizada en Antropología Física

MANUEL ARIAS*

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “El uso de la tomografía computarizada ha enriquecido nuestras inferencias sobre el comportamiento físico en poblaciones pasadas, acercándonos a 
una mejor comprensión de la división del trabajo según roles sexuales, la sobrecarga física y la movilidad social”. Foto J. Lacoste et al
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E
stimados lectores, en las 
cinco entregas anteriores 
hablábamos de la importan-
cia de la lectura para contar 

con un lenguaje que nos permita 
comunicarnos, construir opiniones 
e intercambiar sentimientos. Seña-
lábamos que nosotros los científicos 
comunicamos nuestros descubri-
mientos a colegas y al público en 
general, porque “ciencia que no se 
comunica no sirve” y todo científico 
debe saber “contar su cuento”. 

Continuemos. Nos quedamos en 
que llegué a la Universidad de Brest 
donde tuve un excelente director de 
estudios del Doctorado, un espectro 
amplísimo de amigos de todos los 
continentes y una familia bretona de 
adopción que aún conservo. Durante 
mi doctorado establezco amistad con 
Sylvie Mayer, Doctora y diputada de 
la Unión Europea e investigadora del 
Laboratorio de mi director de Tesis. 
Su padre fue el secretario de Joliot 
Curie. Me abrió muchas puertas para 
involucrarme en eventos humanis-
tas, culturales, ambientales y en el 

Movimiento de los 100 por la Paz 
Planetaria. Durante mis estudios de 
doctorado conozco a mi compañero 
y cómo el Conacyt sin H (ése sí sabía 
invertir) enviaba un becario y regre-
saban dos. Él también, hoy en día, es 
un connotado investigador en Yuca-
tán. Al regresar con mi doctorado me 
integro al Centro Interdisciplinario 
de Ciencias Marinas (CICIMAR) del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
en La Paz, Baja California Sur. 

El Poli de una manera generosa 
me abrió a sus puertas. Fui niña de 
nueves y dieces, del kínder directo 
al doctorado, pero la parte laboral es 
otro cuento. En esa parte de la histo-
ria, dos colegas y excelentes amigos, 
Rosa Isabel Ochoa y René Torres, 
me acogen y me ayudan a dar mis 
“primeros pasos” en el trabajo y a 
re-integrarme a la vida en México 
Acepté la invitación del Poli en el 
CICIMAR para volver a Baja Cali-
fornia, mi Tierra del servicio social, 
pero en aquel entonces La Paz, era 
una ciudad sin vida cultural, sin es-
parcimiento y además había perdido 
toda su “encanto” de ciudad libre de 
impuestos, con aquella “fayuca” que 
le daba un dinamismo a esta ciudad. 

Unos meses después, la Unidad 
Mérida del Cinvestav me formuló 
una invitación para integrarme en 
esta Institución del IPN. Al llegar, 
Mérida y Yucatán me fascinaron y 
el arraigo por su identidad. El estado 
y la península de Yucatán son una 
región que me han permitido vivir 
plenamente y realizar mi trabajo, 
mi savoir faire cotidiano, aunado a 
la libertad de cátedra que prevalece 
en el Cinvestav del IPN, centro de 
investigación que permite que la in-
vestigación y la cátedra cristalicen. 
Pero Yucatán es también una tierra 
de mucha sabiduría ancestral, mís-
tica y de mestizaje. 

Para enriquecerlo aún más, aquí 
nacen mis dos hijas franco-mexica-
nas Cosette y Emilie, ambas orgu-
llosamente egresadas de la UADY, 
en Medicina y Derecho. La doctora 
ya en su cuarto año de especialidad 
en Otorrino en el Instituto Nacional 
de Enfermedades Respiratorias, ha-
biendo atendido la primera línea de 
la pandemia, como todos los residen-
tes al transformar los hospitales pú-
blicos de México en centros Covid. 
La abogada en una maestría, en la 
Universidad de Assas París. Son un 

ensamble des cultures, tradiciones, 
de lenguas y de sabores. En nuestra 
mesa hay armonía entre el queso 
de bola y su compañero el queso 
camembert, como también del vino 
tinto con el agua de chaya. La mou-
tard de Dijon con su colega en chile 
habanero. El saussison con su colega 
la longaniza de Valladolid, etc. 

Me fascina nuestro mestizaje de 
culturas, sabores, expresiones. En 
casa lo mismo decimos “way, me 
majé la mano”, “hay heladez”, “ya se 
gastó el francés”. Expresiones yuca-
tecas que conviven a la perfección 
con C’est chouette, Ahh la vache, j’ai 
la pêche, courage, ca roule, doucement 
que je n’ai pas que ses chats a foutter et 
de temps en temps un merde avec ses 
differents significats. 

A mes filles y a todos los jóvenes, 
les digo conserven siempre la libertad 
de pensar y recuerden que las estre-
llas están iluminadas para que cada 
uno pueda un día encontrar la suya.

Les étoiles sont éclairées pour que cha-

cun puisse un jour retrouver la sienne.

Petit Prince

daldana@cinvestav.mx

Cuéntame tu cuento científica, 6ª parte: 
De la niña a la Legión de Honor

DALILA ALDANA

▲ “El estado y la península de Yucatán son una región que me han permitido vivir plenamente y realizar mi trabajo, mi savoir faire cotidiano”. Foto Enrique Osorno



16
LA JORNADA MAYA 

Martes 28 de noviembre de 2023OPINIÓN

S
i hoy fueran las eleccio-
nes, ¿por quién votaría?”. 
Esta expresión, acuñada 
hace como un siglo por 

Gallup, es bastante común en las 
encuestas en tiempos electorales. 
La pregunta va acompañada de 
otras para saber la edad, género, 
grupo socioeconómico, municipio, 
entre otros datos que permiten 
hacer una mejor radiografía del 
interés de los votantes. A esto se 
suma la selección del tamaño de 
muestra, la varianza, el contexto, 
y algunos comentarios o explica-
ciones que pueden o no influir en 
la respuesta.

Una vez analizada la informa-
ción se desprenden números que 
se usan para decir tal o cual ventaja 
o desventaja entre competidores 
por un puesto de elección popular, 
y se tiene cuidado al decir que los 
resultados son como una fotografía 
tomada en un momento específico.

También es sabido que a nivel 
nacional e internacional las en-
cuestas no han hecho predicciones 

certeras. Los resultados de las vo-
taciones incluso son opuestos a las 
predicciones iniciales, no sólo por 
los puntos de diferencia entre con-
tendientes, sino que han ganado 
quienes no se esperaba que ganen 
con base en la encuesta de cie-
rre. ¿Qué pasa? ¿Cómo explicarlo? 
¿Qué experiencias, estudios, pu-
blicaciones existen para entender 
mejor el proceso de predicción en 
las votaciones?

Entre las publicaciones más 
recientes, con sólido respaldo en 
datos y experiencia, está el libro 
publicado hace algunas sema-
nas de Gabriel González Molina: 
SWITCHERS S2 ® El segmento de 

la orfandad. Entre el resentimiento y 

salir adelante. El autor dice que un 
segmento importante de votantes, 
los indecisos (switchers) no fueron 
valorados bien cuando las encues-
tas fallan. Para entender mejor el 
fenómeno, el autor descansa en 
una teoría económica que dice, 
más o menos, “no confíes en la opi-
nión, estudia el comportamiento”. 

Así, el autor diseñó una va-
riante a la pregunta de Gallup: “si 
hoy fuese la votación y tienes no 

uno sino 10 votos, ¿cuántos de esos 
votos le darías a los candidatos X, 
Y?” El resultado es entonces un 
comportamiento, no una opinión. 
De este modo, el autor encuentra 
que el porcentaje de aceptación no 
es el mismo que el porcentaje de 
votación. En el caso de AMLO, y 
posiblemente de Morena, con una 
aceptación de 60 por ciento pro-
medio, sólo alcanza 42 por ciento 
de votación.

Una interpretación a lo anterior 
es si bien 42 por ciento es un valor 
alto, es lo máximo que podría ob-
tener, es su tope. Esto abre la posi-
bilidad de que otro candidato/a no 
asociado con AMLO pueda crecer 
y rebasar ese 42 por ciento. He ahí 
la importancia del tercero en dis-
cordia, que podría afectar que otro 
candidato rebase ese porcentaje.

La clave, de acuerdo con el au-
tor, está en convencer a los inde-
cisos y hacer que se incremente 
el porcentaje de votantes. En lo 
primero, incluso es posible pensar 
que, si bien 42 por ciento refleja 
la afinidad política con AMLO, no 
está asegurado del todo; también 
ahí hay un alto porcentaje de in-

decisos. Otro dato: hoy en día más 
de 80 por ciento de los votantes ya 
decidieron por quién van a votar, 
pero no necesariamente lo expre-
san en las encuestas, en parte por 
la polarización existente.

Con base en lo anterior, la na-
rrativa de campaña, los mensajes 
claros, las acciones de respaldo, to-
dos ellos alineados, y presentados 
en forma eficaz para “convencer” 
a los votantes, especialmente a 
los indecisos, son elementos cru-
ciales en el proceso de elección. 
Sabiendo que 80 por ciento del 
electorado ya tiene una decisión 
tomada, el autor dice que la na-
rrativa se debe dirigir primero a 
fortalecer la posición tomada por 
los electores afines, que hay que 
identificar, y luego a convencer a 
indecisos. Nada fácil.

Aun cuando los datos del autor 
son difíciles de aceptar para al-
gunas personas, lo presenta quien 
obtuvo la proyección de resultados 
más acertados en las elecciones de 
2000, 2006, 2012 y 2018.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Tiempo de elecciones, tiempo de encuestas
FRANCISCO J. ROSADO-MAY

“

▲ “Las encuestas no han hecho predicciones certeras. Los resultados de las votaciones incluso son opuestos a las predicciones iniciales”. Foto Rosario Ruiz
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O
N OCTOBER 7TH, Is-
raeli Corporal Noa Mar-
ciano was kidnapped 
by Hamas terrorists 

and taken hostage to Gaza. She 
was held in the al-Shefa hospital, 
where she was murdered on No-
vember 9th. 

THIS IS THE hospital hit by Israeli 
air strikes on the premise that 
it housed Hamas’s headquarters 
– something disputed by genera-
tions of UNRWA (United Nations 
Relief and Works Agency) em-
ployees and the United Nations 
system. 

ISRAELI FORCES DISCOVERED 
tunnels beneath the hospital, and 
weapons caches and other war-
making paraphernalia. 

FOR YEARS, HAMAS has been 
hiding personnel and ordinance 
in a massive tunnel network that 
spans the length and breadth of 
Gaza and reaches into Israel. It has 
taken tons of concrete and steel to 
construct and accommodate these 
tunnels as well as significant time.

CAN ANYONE SERIOUSLY be-
lieve that UNRWA’s 13,000 em-
ployees in Gaza saw nothing 
and heard nothing. No questions 
about the underground construc-
tion being carried out under their 
very feet? No audit of the donor 
funds and resources being sypho-
ned? Is UNRWA’s deniability for 
years of Israeli claims in this re-
gard credible?

AND NOW ISRAEL has video 
proof of complicity between Pa-
lestinian doctors in Gaza’s hospi-
tals aiding and abetting the Ha-
mas terrorists and allowing them 
to hold and murder Israeli hosta-
ges in the hospitals. Will the Uni-
ted Nations and its organizations 
issue condemnations of Hamas, 
launch investigations, and seek to 
prosecute those responsible?

THERE HAVE BEEN accusations 
that UNRWA schools in refugee 
camps in Gaza use textbooks that 
justify hatred of and violence aga-
inst Israelis and Jews. Rather than 
force Hamas to engage in good 
governance and use resources do-
nated by member states to create 
a viable economy that can bring 

dignity and peace to Gazans, the 
UN and its agencies have stood by 
and watched Hamas use scarce 
resources to propagate its vision 
of hatred and violence among Ga-
zan schoolchildren.

THESE AGENCIES HAVE remai-
ned silent as Hamas uses medical 
and educational facilities to store 
and launch missiles against Israeli 
civilian targets and use Gazans 
as human shields when Israel re-
taliates.

AND THEIR POLITICAL and offi-
cial leaders have seen fit to sup-
port this illusion of neutrality and 
benevolence.

WHEN I JOINED the United Na-
tions as Deputy Spokesperson for 
the Secretary-General in 2011, I 
quickly became aware of the anti-
Israeli bias within the Secretariat. 

WHEN I VISITED Gaza with then 
Secretary-General Ban Ki-moon 
in 2021, I witnessed first-hand the 
poverty and utter hopelessness of 
the population. 

FROM WHAT I saw, the Hamas 
government didn’t care about 
creating a viable educational and 
economic infrastructure where 
Gazans could develop the neces-
sary skills to build a modern eco-
nomy and society.

HAMAS, SUPPORTED BY the 
UNRWA, seemed content to keep 
the people in misery and continue 
a 75-year-old tradition of Palesti-
nian victimization for its leader-
ship to remain in power and ac-
complish its radical Islamist goals. 

MY QUESTION IS, can Gazans 
ever escape despair and hope-
lessness while Hamas remains on 
power? Is UNRWA’s aim to create 
a modern society or simply perpe-
tuate the victimization of Gazans?

CAN UN MEMBERS states that 
vote on myriad anti-Israeli reso-
lutions in all the Organization’s 
agencies justify Hamas’s conti-
nued existence? 

MANY COULD SAY that a Hamas 
government is the will of Gazans, 

and that the UN must respect this. 
Indeed, Hamas was elected in a 
violent election in 2007 and has 
not held free elections since. 

TO TREAT HAMAS as a legiti-
mate government is absurd. For 
the UN to let it use the Organi-
zation as a shield behind which 
to hide its true intentions leads 
many to ask what is the exact 
role of the UN is and whether it is 
warranted?

CAN UN AGENCIES justify re-
peatedly targeting Israel as a 
human rights violator when the 
Syrian dictator Assad has mur-
dered over 200,000 Syrians in 
a decade of war? When Turkey 
murders Kurds as a matter of 
course? When Burmese murder 
Rohingyas and force them to flee 
their homes? When Russia con-
tinues to bomb civilian targets in 
Ukraine mercilessly? 

WHERE IS THE outrage?

CAN UN WOMEN justify its exis-
tence when it doesn’t organize 
global demonstrations against the 
Iranian security forces that mur-
der Iranian women in the streets 
for showing their hair or against 
Hamas for raping, torturing, and 
murdering Israeli women? 

CAN THE UN Human Rights 
Council justify its existence when 
Iran assumes the Chair?

THESE ARE QUESTIONS that 
many are asking and are now fin-
ding explanations wanting.

PEOPLE LOOK AGHAST when 
American isolationists call for US 
disengagement from the Organi-
zation. 

I TOO USED to be appalled at such 
a notion.

BUT NOW THAT the double stan-
dard of judging Israel differently 
from the rest of the global com-
munity is such a basic element 
of UN practice at every level, I 
wonder if the UN remains viable a 
neutral and effective multilateral 
instrument.

WHILE A TALK SHOP is useful at 
times, is that the only aspiration 
people have for the UN?

edelbuey@gmail.com

Is the United Nations Credible?

EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “Can UN members states that vote on myriad anti-Israeli resolutions in all 

the Organization’s agencies justify Hamas’s continued existence?”. Foto Reuters
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E
l proceso de designación de 
la persona encargada de la 
rectoría de la Universidad 
Nacional Autónoma de 

Méxicó (UNAM) ha culminado. Los 
miembros de la Junta de Gobierno 
realizaron un trabajo sumamente 
completo y de gran reflexión para 
tomar la decisión final. Los reco-
rridos por todos los campus, los 
encuentros con la comunidad, las 
opiniones escuchadas y leídas, y 
finalmente el análisis de los pro-
gramas de trabajo junto con las en-
trevistas a los aspirantes, significa-
ron una labor titánica, nunca antes 
vista al interior de la institución. Se 
trató de un “ejercicio democrático, 
incluyente y autónomo” expresa-
ron los integrantes de la Junta de 
Gobierno.  

Los tiempos actuales son suma-
mente complejos para cualquier 
universidad pública. El debate en 
torno a la manera en que se debe 
conducir una institución educativa 
autónoma sólo aleja a dichas insti-
tuciones de su labor primordial: la 
generación, transmisión, difusión y 

aplicación del conocimiento. En úl-
timas fechas hemos sido testigos de 
un falso debate sobre si los cargos 
de funcionarios académicos debe-
rían ser puestos a consulta popular 
y al escrutinio electoral. Nada más 
trágico puede suceder al interior de 
las instituciones científicas. Y no se 
trata de negar la importancia de la 
pluralidad y divergencia en puntos 
de vista, sino de “educar para la de-
mocracia”. En días pasados la colega 
Nalliely Hernández nos escribió 
La democracia como forma de vida 

universitaria (https://www.lajor-
nadamaya.mx/opinion/222455/la-
democracia-como-forma-de-vida-
universitaria-4t-ayotzinapa), en su 
reflexión la filósofa de la ciencia 
señala, parafraseando a Dewey, que 
la democracia debe ser entendida 
antes que nada como una forma de 
vida y no solamente como un pro-
ceso masivo de toma de decisiones. 

Ahí radica la importancia de 
lo realizado por la Junta de Go-
bierno, quien ponderó factores 
como la autonomía, la sensibilidad 
respecto a temas como el género, 
el conocimiento de la institución, 
y la cercanía con la comunidad 
entre otros. Tocará al Dr. Leonardo 

Lomelí Vanegas llevar las riendas 
de la universidad por al menos los 
próximos cuatro años. Se trata sin 
lugar a dudas del académico que 
posee el mejor pulso sobre lo que 
sucede en la UNAM. Su experien-
cia, su proyecto y su personalidad 
lo hacen el “rector ideal” a ojos de 
muchos. Hay otro grupo de indi-
viduos que consideran que será 
“más de lo mismo”. Es justamente 
ahí donde se percibe la profunda 
reflexión realizada por los miem-
bros de la Junta de Gobierno, quie-
nes ponderan renovación y conti-
nuidad simultáneamente. 

El sociólogo Robert K. Merton 
advirtió en el último tercio del 
siglo XX sobre la dificultad de en-
contrar académicos brillantes que 
tuvieran la lucidez para desempe-
ñarse como buenos funcionarios-
administradores de la ciencia y de 
las instituciones académicas. Pero 
advirtió sobre la emergencia de 
un “nuevo ethos y un nuevo con-
junto de valores y motivos insti-
tucionalmente pautados” (Merton, 
1977). El Dr. Lomelí goza con un 
amplio respaldo de la comunidad 
universitaria, ello gracias a su pro-
bada trayectoria como funciona-

rio y su reconocimiento como aca-
démico por parte de sus pares. Su 
paso por la Secretaría General de 
la UNAM en momentos complejos 
y coyunturales, el arribo de la 4T 
al poder y la pandemia por Covid, 
pusieron en relieve la aparición 
de un funcionario concentrado en 
la resolución de problemas, dis-
creto, alejado de los reflectores, 
pero dialoguista, concertacionista 
y atento a escuchar y reconocer 
los diversos puntos de vista exis-
tentes dentro y fuera de la institu-
ción, pero siempre con la camiseta 
universitaria bien puesta. Su sen-
tencia: “Nuestro único grupo es 
la UNAM”, es contundente. A los 
ojos de Merton, el Dr. Lomelí cum-
pliría con el tipo ideal (Weber) que 
él mismo propuso para las institu-
ciones científicas del avenir, es de-
cir de pleno siglo XXI. La llegada 
del Dr. Lomelí al sexto piso de 
la Torre de Rectoría garantiza un 
cambio paulatino, no estridente y 
con vocación democrática para la 
institución de educación superior 
más importante del país, es decir 
para la UNAM. 

   
rtm.unam@gmail.com

Renovación y continuidad en la UNAM
RUBÉN TORRES

▲ “Los tiempos actuales son sumamente complejos para cualquier universidad pública. El debate en torno a la manera en que se debe conducir una institución 
educativa autónoma sólo aleja a dichas instituciones de su labor primordial: la generación, transmisión, difusión y aplicación del conocimiento”. Foto jusaeri
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▲ Un ambiente de libertad y encuentro se dio el primer fin de semana en la edi-
ción 37 de la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara, con la nutrida 
visita del público joven que este domingo llenó los pasillos en pos de tomos y 

por las diversas posibilidades lectoras y de reflexión. Se trató de un día de libros, 
conversaciones políticas, de oralidades emanadas y diversas sobre los textos 
que enriquecen y a veces se discuten. Fotos FIL Guadalajara / Carlos Zepeda
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador desca-
lificó la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara, la 
cual “siempre es una especie 
de cónclave de derecha, ahí 

llegan todos, Vargas Llosa, 
Krauze, Aguilar Camín, 
Francisco Martín Moreo 
debe de abarrotar y mu-
chos, a mí me han invitado 
y nunca he ido”, porque es 
muy conservadora.

López Obrador criticó a 
la FIL a una pregunta sobre 
la postura que tres ministros 
de la Suprema Corte de Jus-

ticia de la Nación contra la 
elección de integrantes del 
Poder Judicial. “Tiene buena 
fama porque son muy bue-
nos para la simulación. Se 
invitaba a Saramago y a 
escritores buenos y progre-
sistas”.

A pregunta expresa 
sobre la declinación de la 
precandidata de su mo-

vimiento, Claudia She-
imbaun no se pronunció, 
cada quien tiene derecho 
de ir o no, en referencia a 
que si participaran los as-
pirantes del Frente Amplio 
por México y Movimiento 
Ciudadano. Cada quien, 
dijo, Paco Ignacio Taibo, 
que es un gran escritor y 
siempre va.

“Como se destinaba y se 
sigue destinando mucho di-
nero público para eso. Son 
gastos pagados en los mejo-
res hoteles, buenos viáticos, 
y no estoy en contra, nada 
más decir que tiene una 
tendencia conservadora (...). 
al grado que al finado Raul 
Padilla, que en paz descanse 
hasta le dieron un premio.”

Encuentro literario de Guadalajara es “un cónclave 
de derecha con tendencia conservadora”: AMLO

ALONSO URRUTIA

EMIR OLIVARES

GUADALAJARA

La precandidata para las 
elecciones presidenciales 
de 2024 del opositor Fuerza 
y Corazón por México, Xó-
chitl Gálvez, criticó este lu-
nes el “hiperpersonalismo 
y la soberbia” del gobierno 
del actual presidente, An-
drés Manuel López Obrador, 
durante su participación en 
la Feria Internacional del Li-
bro (FIL) de Guadalajara.

“Desde una situación de 
soberbia no se pueden dar 
soluciones a los problemas 
del país”, señaló Gálvez, 
quien intervino en la mesa 
redonda Mujeres en el Poder 
dentro de la feria literaria. 
En dicho evento, la precan-
didata también presentó el 
libro de Scarlett Lindero so-
bre ella, Xóchitl, disponible 
por la editorial Planeta. 

Gálvez dijo que, de llegar 
a la Presidencia de México 
el próximo año, su gobierno 
estaría basado “en el trabajo 
en equipo”.

“Necesitamos gastar bien 
el dinero”, remarcó en refe-
rencia a los sobrecostos de 
dos de los proyectos princi-
pales del actual mandatario: 
la refinería de Dos Bocas y 
el Tren Maya, ambos en el 
sureste del país.

Por ello, indicó que no 
defiende “un capitalismo 

rapaz”, y mostró su apoyo 
a “un desarrollo económico 
con visión social para un 
México incluyente”.

Prometió volver el 
próximo año a “inaugurar” 
la FIL en caso de ganar las 
elecciones presidenciales.

Además de Gálvez, tam-

bién participó en el encuen-
tro literario Samuel García, 
precandidato presidencial 
del opositor Movimiento 
Ciudadano (MC).

Aunque estaba contem-
plada para este domingo la pre-
sencia de Claudia Sheinbaum, 
la precandidata presidencial 

del oficialismo, declinó su asis-
tencia, al igual que lo ha hecho 
antes López Obrador.

El mandatario cargó ayer 
contra la feria literaria al 
calificarla de “cónclave de la 
derecha” por el número de 
intelectuales invitados que 
son críticos con su gobierno.

La edición 37 de la FIL de 
Guadalajara, considerada la 
más importante de habla his-
pana y la segunda mayor del 
mundo, inició el sábado con la 
Unión Europea (UE) como in-
vitada de honor y la previsión 
de reunir a 650 escritores de 45 
países hasta el 3 de diciembre.

Gálvez critica “hiperpersonalismo” y 
“soberbia” de López Obrador en la FIL
La precandidata presidencial dijo que su gobierno estaría basado “en el trabajo en equipo”

EFE

GUADALAJARA

▲ Gálvez también realizó la presentación del libro de Scarlett Lindero sobre ella, Xóchitl. Foto FIL / Carlos Zepeda
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Como parte de un encuentro 
para enaltecer el lugar de las 
mujeres rurales en el mundo, 
el Colectivo Xkusamo’ob pre-
sentó en Suiza un compilado 
de poemas eróticos escritos 
en lengua maya por mujeres 
originarias de Yucatán.

María Elisa Chavarrea 
Chim acudió en representa-
ción del colectivo para parti-
cipar en el evento Cosmovi-

siones de lo erótico, que aborda 
esta temática a través de di-
versos talleres artísticos.

Elisa, promotora de la 
cultura maya, se encargó de 
encabezar un taller de poesía 
erótica en su lengua materna 
y realizó la lectura de algunos 
de los poemas escritos por las 
mujeres de Xkusamo’ob.

El colectivo está formado 
por María Dolores Dzul Bar-
boza, Daniela Esther Cano 
Chan, Guadalupe Chan Poot, 
María Jesús Pat Chulim, Mine-
lia del Socorro Bonilla Vázquez, 
Miriam Leonor Quintal, Sandi 
Gabriela Tun Itzá, Alejandra 
Sasil Sánchez Chan, Lilia Hau 
Ucán Sary Lorena Hau Ucán, 
Lizbeth Ahinoan Carrillo Can 
y María Elisa, todas ellas mu-
jeres originarias de comunida-
des mayas de Yucatán, quienes 
cuentan con formación profe-
sional en disciplinas relaciona-
das con la creación literaria.

Xkusamo’ob significa go-
londrinas y pretende hacer 
alusión a que todas las inte-
grantes andan juntas, como 
estas aves cuando salen del 
pozo o cenote.

El colectivo ha consumado 
la creación de 23 poemas eró-
ticos escritos en maya, de los 
cuales 10 ya cuentan con la tra-
ducción al español y al alemán 
y se encuentran trabajando 
en la búsqueda de recursos 
o financiamiento para poder 
publicar el material, que será 
distribuido también en Suiza.

Llevan a Suiza compilación de poemas 
eróticos escritos por mujeres mayas
En representación del Colectivo Xkusamo’ob, María Elisa Chavarrea encabezó un taller 

en su lengua materna en el encuentro // Son 23 composiciones hechas por el grupo

CREADORAS SON ORIGINARIAS DE YUCATÁN

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA
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América visitará a León en el 
arranque de los cuartos de final

El América, del entrenador 
brasileño André Jardine, vi-
sitará mañana miércoles a 
León, en cuyo banquillo está 
el argentino Nicolás Larca-
món, en el partido de ida de 
los cuartos de final del tor-
neo Apertura de la Liga Mx.

El circuito anunció ayer 
el programa de la fase de 
los ocho mejores, en la que 
América visitará el fortín 
de León y cerrará su serie 
este sábado en su casa, el 
Estadio Azteca. A las 19:06 
horas arrancará el primer 
encuentro.

América lideró la fase 
regular con 40 puntos, 17 
más que León, que obtuvo 
su pase a cuartos al vencer a 
Santos en una serie de recla-
sificación.

Las Águilas tienen el me-
jor ataque del torneo, con 37 
goles, 14 más que su rival de 
turno, y su defensa fue la 
más segura con 14 anotacio-
nes en contra, 8 menos que 
el equipo de Larcamón. Sin 
embargo, los números pe-
sarán poco y se espera una 
serie reñida.

Este miércoles el Amé-
rica jugará luego de 18 
días de inactividad y está 
por ver cómo sale ante un 
cuadro que llega motivado 
luego de eliminar el do-
mingo a Santos.

Julián Quiñones, el na-
cido en Colombia que ya de-
butó con el Tricolor, Henry 
Martín y el uruguayo Jo-
nathan Rodríguez son las 
figuras ofensivas del cuadro 
azulcrema. León apuesta 
por el momento de Federico 
Viñas y Ángel Mena.

También mañana, el 
Monterrey del estratega 
argentino Fernando Ortiz, 
segundo de la clasificación, 
visitará a San Luis, del téc-
nico brasileño Gustavo Da 
Silva. El balón comenzará a 
rodar a las 21:10 horas.

Los dos equipos cumplie-
ron una gran fase regular, 
y aunque San Luis bajó el 
ritmo al final, mostró buen 

futbol el jueves pasado en 
el partido por el pase a los 
cuartos de final.

Rogelio Funes Mori y 
Germán Berterame son los 
referentes de Monterrey, 
que se citarán en un mano 
a mano especial con los bra-
sileños Leo Bonatini y Vit-
inho, así como con el vene-
zolano Jhon Murillo.

Los choques de ida de 
cuartos se completarán con 
los encuentros del jueves 
entre Puebla y Tigres, y 
Guadalajara contra Pumas.

El campeón Tigres, del 
entrenador uruguayo Ro-
bert Dante Siboldi, espera 
reeditar su conquista, pero 
antes se las verá con Pue-

bla, serie en la que el duelo 
inicial comenzará a las 19 
horas. Guillermo Martínez, 
segundo en la clasificación 
de goleadores, lidera la plan-
tilla de los poblanos, que 
tendrán enfrente a un ata-
que encabezado por el fran-
cés André Pierre Gignac.

En la otra serie, el Guada-
lajara del entrenador serbio-
español Veljko Paunovic, 
finalista del pasado torneo 
Clausura, recibirá a los Pumas 
del argentino Antonio Moha-
med, a partir de las 21:10.

En los desafíos de vuelta, 
el sábado, América recibirá a 
León y Monterrey a San Luis, 
y el domingo, Tigres al Puebla 
y Pumas al Guadalajara.

EFE

LEÓN

 Las Águilas se preparan para enfrentar a León por el pase a semifinales. Foto @ClubAmerica

Monterrey-San Luis, atractivo choque; el jueves, Chivas Vs. Pumas

La fase de grupos de la Champions se reanuda con mucho en juego para todos

Ginebra.- La fase de grupos 
de la Liga de Campeones en-
tra a su penúltima fecha esta 
semana con resultados que 
impactan directamente en la 
clasificación a competiciones 
internacionales para esta y la 
próxima temporada.
El Mundial de Clubes de 
2025. La Liga de Campeo-
nes de la próxima tempo-
rada. Las fases de elimi-
nación directa de la actual 
Liga Europa. Todo en juego 
ahora mismo.

Esto representa un incentivo 
adicional incluso para los equi-
pos ya clasificados para dispu-
tar en febrero los octavos de 
final de la Liga de Campeones 
-Manchester City, Real Madrid, 
Bayern de Múnich, Inter de 
Milán, Real Sociedad y Leipzig. 
Lo contrario para los seis equi-
pos fuera de contienda: Ben-
fica, Estrella Roja de Belgrado, 
Amberes, Salzburgo, Union 
Berlín, y Young Boys.
La prioridad está en conseguir 
uno de los 10 boletos que que-

dan para octavos de final.
Napoli avanzaría con un triunfo 
mañana en casa del Real Ma-
drid, clasificado de antemano 
como líder del Grupo C. De lo 
contrario, el vigente campeón 
de Italia tendrá que esperar a 
un cierre decisivo cuando re-
ciba al Braga de Portugal el 12 
de diciembre.
Arsenal, actual líder de la Liga 
Premier inglesa, se clasificaría 
con sólo un empate en casa 
ante el Lens de Francia en el 
Grupo B, y el Atlético de Madrid 

se metería con una victoria 
hoy en el feudo del campeón 
neerlandés Feyenoord dentro 
del Grupo E.
Todo está abierto en el emocio-
nante Grupo F: Borussia Dort-
mund, París Saint-Germain, 
Milán y Newcastle pueden ter-
minar en cualquier posición, 
desde el primer hasta el último 
lugar. Hoy, el PSG recibe a 
Newcastle, y el Milán será anfi-
trión del Dortmund.

AP

Dos peloteros de los Leones 
están entre los cinco mejo-
res bateadores de la Liga 
Mexicana del Pacífico.
Norberto Obeso, quien fue 
clave para que los Águilas 
de Mexicali cierren bien la 
primera vuelta de la tempo-
rada, es el líder con .391, 
mientras que Yadir Drake, 
de Guasave, aparece en el 
cuarto lugar con .339.
Saúl Vázquez (Ciudad 
Obregón), el zurdo yucateco 
que debutó en la LMB con 
los Leones en la temporada 
anterior, es tercero en pon-
ches en el circuito invernal 
con 42.
Vázquez y Elián Leyva 
(Hermosillo), uno de los re-
fuerzos de las fieras para 
la siguiente campaña, tu-
vieron buenas aperturas la 
semana pasada.

Gray, segundo 
en la votación 
para el Cy Young, 
apuntala la 
rotación de los 
Cardenales

Los Cardenales de San Luis 
hicieron su movimiento más 
resonado en su intento por 
rediseñar su rotación, lle-
gando a un acuerdo con 
el segundo lugar en la ca-
rrera por el Cy Young de 
la Liga Americana, Sonny 
Gray, para un contrato por 
tres años.
John Mozeliak, el presidente 
de operaciones de beisbol 
de los Cardenales, ya ha-
bía contratado a los agen-
tes libres, los derechos Kyle 
Gibson y Lance Lynn, con 
acuerdos por un año. Pero 
Mozeliak también dijo que 
no habían terminado sus 
movimientos y una semana 
después obtuvieron a uno 
de los mejores lanzadores 
disponibles en el mercado.
Gray, de 34 años, tuvo 
marca de 8-8 con un por-
centaje de carreras limpias 
de 2.79 con Minnesota la 
temporada anterior.

DE LA REDACCIÓN Y AP

Obeso, líder 
de bateo en la 
Mexicana del 
Pacífico; Vázquez, 
tercero en ponches



Rodrigo Pacheco se despidió 
de la Copa Mundial Yucatán 
de la mejor manera posible: 
con una de las actuaciones 
más abrumadoras en la his-
toria del torneo de 36 edicio-
nes, la cual le dio en su casa 
y ante su gente el bicampeo-
nato, hazaña que lograron, 
entre otros, Dominic Thiem, 
campeón de “Grand Slam”.

“Gracias a todos por ayu-
darme a hacer este sueño 
posible. Ahora viene todo lo 
bueno, empieza la etapa pro-
fesional, a la que iré por más 
buenos momentos en mi ca-
rrera tenística”, afirmó el nú-
mero uno del mundo del cir-
cuito juvenil en una repleta 
cancha estadio Lorenzo Mo-
lina Casares, donde superó el 
domingo 6-0, 6-3 al alemán 
Max Schoenhaus, verdugo 
de tres sembrados en su sor-
prendente carrera a la final, 
para levantar el trofeo.

Con las victorias de Pa-
checo Méndez y Laura Sam-
sonova, llegó a su fin una 
edición más del prestigioso 
certamen, que de nuevo fue 
un éxito en cuanto a asis-
tencia, organización y, sobre 
todo, en lo deportivo.

En el Club Campestre se 
coronó en dobles, Hannah 
Klugman (junto con Kaitlin 
Quevedo), actual subcam-
peona de esa modalidad en 
Wimbledon y quien a sus 14 
años condujo a Gran Bretaña 
a un triunfo sobre las locales 

españolas por el tercer lugar 
de la Copa Billie Jean King 
juvenil. El sábado, se vio el 
show de Maxim Mrva, mo-
narca de dobles (con Sebas-
tian Eriksson) y pieza funda-
mental para que la República 
Checa se lleve la Copa Davis 
frente a Italia, que acaba de 
ganar esa competencia a ni-
vel mayor. Laura Samsonova 
mostró la consistencia con la 
que guió al equipo checo al 
subcampeonato de la Billie 
Jean King -junto con Alena 
Kovackova, semifinalista en 
Mérida-, para alcanzar la glo-
ria sin perder set. Rodrigo, 
quien este año debutó en 
Copa Davis y ganó su primer 
torneo profesional, estaba de-
cidido a decirle adiós a la copa 
a lo grande y lo consiguió al 
solamente perder 19 “games” 
en seis encuentros. ¡Uff!

Luego de conquistar uno 
de los siete mejores certáme-
nes juveniles del mundo, Pa-
checo está cada vez más cerca 
de asegurar el primer puesto 
del ránking para el fin de año, 
pero eso no le preocupa tanto. 
Su enfoque, como dijo, está en 
seguir acumulando buenas ac-
tuaciones y mejorar su tenis, 
con vistas a ingresar de lleno al 
profesionalismo en 2024.

Palabras que muestran 
madurez por parte del ju-
gador de 18 años, que a base 
de dedicación, disciplina y 
esfuerzo está creando una 
memorable historia para el 
deporte yucateco. “¡Fue una 
increíble semana! Aquí (en 
el Campestre) he pasado los 
mejores momentos de mi 
vida”, agregó el yucateco.

Rodrigo, quien en su ca-
mino a la cancha estadio para 

la final chocó manos con 
Samsonova -ambos partici-
paron en las Finales Juveni-
les-, pudo hacer realidad su 
sueño de convertirse en el 
primer mexicano bicampeón 
del torneo al convertirse en 
una máquina de devolución 
de tiros, que prácticamente no 
dejó hacer nada a sus rivales 
y constantemente les metió 
presión y los frustró. Defendió 
de gran forma.

“Es un jugador increíble, 
que casi no comete errores”, 
señaló Schoenhaus.

¿Qué tan dominante fue 
Pacheco a lo largo de la copa?

Sólo en un set perdió más 
de tres juegos (el segundo 
frente al japonés Naoya 
Honda en la segunda ronda, 
6-4) y en la mitad de sus par-
tidos (3) cedió en total dos “ga-
mes” o menos.

Rodrigo Pacheco se despidió a lo 
grande de la Copa Mundial Yucatán
El bicampeón está enfocado en seguir mejorando para la etapa profesional

El desquite fue dulce para 
Laura Samsonova.

Después de perder ante 
Kaitlin Quevedo el mes pa-
sado en las Finales Juveni-
les, la checa de 15 años se 
apoyó en un juego implaca-
ble y preciso para someter a 

la estadunidense y obtener 
el título de la Copa Yucatán 
en una batalla entre las sem-
bradas uno y dos.

Durante un enfrenta-
miento entre tenistas que 
juegan mucho desde atrás y 
lo hacen muy bien, Samso-
nova concretó varios tiros 
esquinados, muy pegados a 
la raya, que dejaron sin opor-
tunidad a su rival. Luego de 

ejecutar una gran dejadita en 
el primer set, Laura realizó 
servicios as rumbo a la victo-
ria en el segundo.

En entrevista con La Jor-
nada Maya, dijo, emocionada, 
que este cetro, en el torneo 
J500, es el mayor logro de 
su carrera. “No esperaba ga-
nar aquí, vine a competir y 
a disfrutar; fui muy agresiva 
toda la semana, luché por cada 

punto y las cosas se dieron, es-
toy feliz”, señaló la adolescente. 
“Fue una semana muy diver-
tida, realmente disfruté Mé-
xico; hubo mucho calor, pero 
me gustó. Jugué muy bien y 
aprendí mucho de este torneo”.

Samsonova emuló a su 
compatriota Brenda Fru-
hvirtova -109 de la WTA-, 
que, en 2021, con 14 años, se 
coronó en Mérida.

Samsonova consiguió en Mérida el mayor logro de su carrera; “aprendí mucho del torneo”

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Rodrigo Pacheco, durante su dominante actuación en la final de la edición 36 de la Copa 
Yucatán, y con la checa Laura Samsonova, campeona de singles, Kaitlin Quevedo y Max 
Schoenhaus, en la ceremonia de premiación. Fotos Antonio Bargas y Copa Mundial Yucatán

La checa Laura 
Samsonova, en el 
top 5 del ránking 
mundial tras 
triunfar en Yucatán

Después de su triunfo en 

el Club Campestre, Laura 

Samsonova ingresó al “top” 

cinco del ránking juvenil de 

la Federación Internacio-

nal de Tenis al subir dos 

puestos y colocarse en el 

cuarto con 2416.25 puntos. 

El alemán Max Schoenhaus, 

finalista en singles y quien 

comenzó la Copa Yucatán 

en el lugar 162 de la clasi-

ficación, ya es 73 del orbe 

tras ascender 84 peldaños; 

suma 832.75 unidades.

Kaitlin Quevedo, rival en la 

final de Samsonova, quien 

comentó que entre sus ído-

los en el tenis están Caroline 

Wozniacki, ex Copa Yucatán, 

y Rafael Nadal, pasó del dé-

cimo puesto al séptimo con 

2099 puntos. La checa Alena 

Kovackova, semifinalista, se 

instaló en el lugar 12, mien-

tras que Hannah Klugman, 

campeona de dobles, subió 

tres puestos y quedó en el 

15. El noruego Nicolai Budkov 

Kjaer, otro semifinalista en 

la copa, ascendió dos sitios, 

al 15, mientras que el sueco 

Sebastian Eriksson (25), 

monarca en dobles, y Oliver 

Bonding (28) -llegó a cuartos 

de final-, subieron 12 y 10 

lugares, respectivamente.

Pacheco va por otro 
título en el J300 de 
Bradenton

Rodrigo Pacheco va por otro 

título en el J300 de Braden-

ton, Florida, cuyos cuadros 

principales se pusieron en 

marcha ayer. En el torneo 

también conocido como Ed-

die Herr la primera sem-

brada en la rama femenil 

es Laura Samsonova, quien 

brilló en Yucatán.

En los más recientes rán-

kings de la ITF, dados a co-

nocer ayer, el yucateco se 

mantiene en el primer puesto 

con los mismos puntos que 

el brasileño Joao Fonseca 

(2902.25). En tercer lugar 

aparece el austriaco Joel 

Schwaerzler (2750.5).

ANTONIO BARGAS 

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Martes 28 de noviembre de 2023
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Una de cada dos mujeres en AL no tiene 
acceso al mercado laboral, revela Cepal

Una de cada dos mujeres en 
América Latina y el Caribe 
no trabaja, lo que duplica la 
proporción de los hombres, 
pese a que ellas han sobre-
pasado el promedio de años 
de educación alcanzado por 
ellos. A esto se suman remu-
neraciones bajas: 44.1 por 
ciento de las trabajadoras de 
la región perciben salarios 
por debajo del mínimo oficial 
en sus países, revela la Comi-
sión Económica para Amé-
rica Latina y el Caribe (Cepal).

La brecha en el acceso de 
las mujeres al mercado labo-
ral se explica por la materni-
dad y la carga de trabajo no 
remunerado que se les asigna, 

ante la ausencia de políticas y 
sistemas integrales de cuida-
dos, señala el organismo.

Esta situación afecta “so-
bre todo a las mujeres más 
pobres, quienes tienen me-
nos posibilidades de contra-
tar servicios privados que 
aligeren la carga de trabajo 
doméstico y de cuidados. 

Atadas al cuidado de 
niños y enfermos

Ante la crisis de los cuida-
dos, agudizada por el enve-
jecimiento poblacional, los 
cambios en las tendencias 
epidemiológicas y los efec-
tos del cambio climático, se 
espera un incremento soste-
nido de la demanda de tra-
bajo en el sector de los cui-
dados y una reducción del 

tiempo y el número de per-
sonas disponibles para brin-
darlos, advierte la Cepal.

El organismo detalla que 
en general, las mujeres de 
hogares en los que hay ni-
ños de neonatos a cinco años 
tienen menos presencia en 
el mercado laboral en com-
paración con aquellas de fa-
milias en las cuales no hay 
prescolares. Es una brecha 
de 11.9 puntos porcentuales.

En el caso de los hom-
bres, su participación labo-
ral en los hogares con infan-
tes aumenta 6.9 por ciento 
respecto a aquellos que se 
encuentran en hogares en 
los que no hay niños.

La división sexual del 
trabajo se vuelve especial-
mente evidente al exami-
nar la participación laboral 

de las mujeres que tienen a 
su cuidado niñas y niños, 
pero se acentúa en los ho-
gares de menores recursos, 
destaca la Cepal.

Los datos muestran que 
en las familias del quintil 
de menores ingresos la par-
ticipación laboral de las mu-
jeres en hogares con prsco-
lares es de 45.5 por ciento, y 
llega a 82.9 por ciento, casi 
el doble, en el quintil de 
mayores ingresos.

Aunado a la brecha de 
acceso al mercado laboral, 
las mujeres son empleadas 
en condiciones de desven-
taja frente a los hombres. De 
entrada, 44.1 por ciento de 
las trabajadoras de la región 
ganan por debajo del salario 
mínimo, frente a 31.4 por 
ciento de los hombres. 

Jóvenes y ancianas, las 
más vulnerables

Entre las mujeres que tienen 
de 15 a 29 años, la condición 
de desventaja es de 43.2 por 
ciento; en las de 30 a 64 
cae a 32.4 por ciento, y es-
cala a 63.2 por ciento entre 
la población 65 años y más, 
lo que muestra una mayor 
vulnerabilidad para las más 
jóvenes y adultas mayores.

Una cuota importante 
del trabajo femenino preca-
rio de la región recae en el 
sector doméstico remune-
rado, donde se emplea una 
de cada 10 mujeres latinoa-
mericanas, 90 por ciento de 
ellas con percepciones por 
debajo del salario mínimo 
vigente en cada país, de 
acuerdo con el organismo.

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

Más de 40 por ciento de las trabajadoras perciben salarios por debajo del mínimo
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Congelan la reforma que elimina trece 
fideicomisos del Poder Judicial federal

Elizabeth Trejo Galán, titu-
lar del noveno juzgado de 
distrito en materia adminis-
trativa, concedió la suspen-
sión definitiva que frena la 
reforma para eliminar 13 
fideicomisos del Poder Ju-
dicial de la Federación (PJF), 
por lo cual quedaron conge-

lados por ahora los cerca de 
15 mil millones de pesos de 
esos instrumentos.

La Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder 
Judicial de la Federación (Ju-
fed), informó que una juez le 
concedió la medida cautelar 
para el efecto de que no se 
disponga de los recursos a 
que hace alusión el decreto 
reclamado, en detrimento de 
los derechos adquiridos de los 
miembros del PJF en materia 
de trabajo y seguridad social.

“Jufed comunica que una 
jueza federal concedió la 
suspensión definitiva en el 

juicio de amparo 1754/2023, 
contra el Decreto legislativo 
de extinción de los Fideico-
misos del Poder Judicial de 
la Federación, cuyos efectos 

suspensivos logrados subsis-
tirán hasta que se resuelva 
el juicio en lo principal”.

En un comunicado rei-
teró que la extinción de 

dichos fideicomisos afecta 
derechos adquiridos previs-
tos en las Condiciones Ge-
nerales de Trabajo. “Que no 
se extingan ni se haga en-

trega de los fondos, recursos 
remanentes, productos y 
aprovechamientos deriva-
dos de los 13 fideicomisos 
a la Tesorería de la Federa-
ción, correspondientes a la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, Consejo de la 
Judicatura Federal y Tri-
bunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, 
involucrados en el Decreto 
legislativo reclamado”.

“Lo anterior, en virtud 
de que la suspensión ahora 
en definitiva se concedió 
respecto de la norma recla-
mada para que las cosas se 
mantengan en el estado que 
guardan, pero con efectos 
generales por impactará 
todo el personal de la Ju-
dicatura Federal; lo cual 
implica que los fondos de 
dichos fideicomisos se se-
guirán aplicando para cum-
plir con su objeto y fines 
originalmente determina-
dos en ellos, cuyo destino 
final se determinará en una 
sentencia constitucional”, 
apuntó la Jufed.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

 En un comunicado, Jufed reiteró que la extinción de dichos fideicomisos afecta los derechos adqui-
ridos previstos en las Condiciones Generales de Trabajo para el país. Foto José Antonio López

Una jueza federal concedió la suspensión definitiva para poner alto a la iniciativa

Comparecen integrantes de la 
terna enviada por AMLO para 
sustituir a Zaldívar en la SCJN

La Comisión de Justicia 
del Senado de la República 
realiza una sesión extraor-
dinaria para dictaminar la 
idoneidad de los integrantes 
de la terna que envió el eje-
cutivo para elegir a una mi-
nistra que cubra la vacante 
que dejo Arturo Zaldívar en 
la Corte.

Al comparecer ante la 
Comisión de Justicia del Se-
nado de la República, Bertha 
Alcalde Luján dijo que no 
niega que comparte “valores 
y principios” con el presi-

dente Andrés Manuel López 
Obrador, pero en caso de que 
sea elegida como ministra de 
la Suprema Corte, “su lealtad 
será con la Constitución”.

Al comparecer ante la 
comisión de Justicia del Se-
nado, Lenia Batres ofreció 
excusarse cuando pudiera 
caer en conflicto de interés 
en casos que tengan que ver 
con la Ciudad de México, de 
donde es jefe de gobierno su 
hermano.

Aunque resaltó que en 
términos estrictos, lo que 
revisa la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación es 
la constitucionalidad o in-
constitucionalidad de las 
leyes y el jefe de gobierno 

capitalino no tiene faculta-
des para legislar.

Lenia Batres subrayó 
que el Presidente no pide 
servilismo, sino que se de-
fiendan esos temas que se 
han evadido y que se cum-
pla con la Constitución.

Además, puntualizó que 
cuando el jefe del ejecutivo 
promueve a personas más 
cercanas es porque sabe 
que están de acuerdo en los 
temas referidos, al poner 
como ejemplo de que no se 
ha cumplido con la carta 
magna, el hecho de que 
hasta ahora no se han justi-
ficado los montos salariales 
que perciben ministros, ma-
gistrados y jueces.

GEORGINA SALDIERNA  

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

Asegura Samuel García que 
ya superó en preferencias a 
Xóchitl Gálvez en encuesta

El precandidato presiden-
cial por Movimiento Ciu-
dadano, Samuel García Se-
púlveda, señaló que ya se 
encuentra en segundo lugar 
en las preferencias electo-
rales en algunas encuestas 
y afirmó que ahora “va por 
Sheinbaum”.

En su gira proselitista con 
militantes y simpatizantes 
de su partido, el neoleonés 
se refirió a la encuesta “Te-
rritorial” que publicó su es-
tudio, que lo ubica con el 27 
por ciento de las preferen-
cias, frente a 22.4 por ciento 

de Xóchilt Gálvez, abande-
rada del frente PRI-PAN-
PRD mientras que Claudia 
Sheinbaum, de Morena, se 
mantiene en la punta con 
50.6 por ciento.

Destacó que el avance 
a las encuestas es en ape-
nas una semana de haber 
iniciado las precampañas 
y falta mucho tiempo para 
alcanzar a la candidata del 
oficialismo. “El balance es 
mucho mejor de lo espe-
rado. Ya dejamos a la del 
PRIAN (Xóchitl Gálvez) 
muy atrás y ahora el ob-
jetivo es ir por Morena 
(Claudia Sheinbaum), que se 
sienten ganados, pero fal-
tan seis meses y les vamos 
a ganar”, aseguró.

JUAN CARLOS FLORES 

CORRESPONSAL

COLIMA



El presidente Andrés Manuel 
López Obrador acusó a los 
maestros de la Coordinadora 
Estatal de Trabajadores de la 
Educación de Guerrero de 
ser un grupo conservador 
que nunca han estado con 
su movimiento. Sostuvo que 
detrás de ellos está el ex go-
bernador priista, Héctor As-
tudillo y el alcalde de Tlapa. 
Seguramente, dijo, Astudillo 
quiere ser senador y por eso 

anda movilizando gente en 
la entidad que critican que no 
hacemos nada por Acapulco.

“Ayer que un grupo de 
maestros no me permitió, 
que asistiera a la Inaugura-
ción del Centro de Rehabili-
tación Infantil Teletón CRIT 
que iban con el propósito 
de hacer un planteamiento 
en busqueda de justicia. No, 
iban a provocar, porque es-
tán muy desesperados y me 
pueden decir, es que son de 
izquierda, Yo creo que no, 
son conservadores. Si, los ex-
tremos se tocan. Yo los res-
peto pero ellos no están en fa-

vor de la transformación no 
es generalizar, no es la Coor-
dinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación”.

En su conferencia, sin 
pregunta de por medio, 
López Obrador descalificó 
a la Ceteg asumiendo que 
se trata de esos grupos que 
están muy manipulados, 
“muy penetrados por el con-
servadurismo. o he luchado 
más de 40 años por causas 
justas y he aprendido es que 
lo mejor para lograr un ver-
dadero cambio, una trans-
formación, lo que Gandrhi, 
Mandela y Luther King. 

Llevamos años evadiendo el 
acoso de los provocadores.

Afirmó que ya no pue-
den argumentar el tema sa-
larial porque ningún otro 
gobierno ha aumentado 
tanto el salario magisterial 
que ahora está en 16 mil 
pesos mínimo. “Imaginense, 
voy a allá, hay una agresión, 
de pura casualidad estaban 
todos los medios. Que me 
agredieran, que me humi-
llaran, esa era la intencion.

Agradeció al magiste-
rio que en general no ha 
habido paros, pues no son 
todos los que protestan.

A una semana de iniciada 
la etapa de precampaña, 
Claudia Sheinbaum, pre-
candidata presidencial de 
Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, PT y PVEM), pre-
sentó de manera formal 
a su equipo que la estará 
acompañando en esta fase.

Como coordinador de 
su precampaña, nombró a 
Mario Delgado, presidente 
nacional de Morena, y ra-
tificó al senador Ricardo 
Monreal, como Coordina-
dor de enlace territorial, 
y al ex secretario de Go-
bernación, Adán Augusto 
López Hernández, como 
Coordinador político.

“Este gran equipo que 
nos va a llevar al triunfo y 
que es un equipo de unidad 
por la transformación, que 
muestra que aquí en nues-
tra movimiento hay una 
enorme unidad mientras 
la oposición se está divi-
diendo. Aquí vamos juntos 
y juntas por la transforma-
ción, además de la unidad 
con los partidos políticos 
que nos están acompa-
ñando”, sostuvo Sheinbaum 
Pardo al hacer el anun-
cio en una conferencia de 
prensa este lunes en un ho-
tel de la Ciudad de México.

Además, nombró a la 
ex secretaria de Economía 
Tatiana Clouthier, como 
Coordinadora de voceros, 
al diputado petista Ge-
rardo Fernández Noroña, 
como Coordinador de en-
lace con organizaciones 
sociales y civiles, y como 
vocero de la precampaña.

El equipo también está 
conformado por la secre-
taria general de Morena, 
Citlalli Hernández, desig-

nada como Coordinadora 
de alianzas para coalicio-
nes y candidaturas únicas; 
el ex embajador de Mé-
xico en Haití, Jesús Valdés 
Peña, como Coordinador 
de enlace con organiza-
ciones internacionales y 
mexicanos en el exterior.

La economista Renata 
Turrent, como Coordina-
dora de enlace con sectores 
académicos. Sheinbaum 
adelantó que la próxima 

semana se presentará al 
grupo plural de diálogos 
por la transformación, del 
cual ella será el enlace.

A la vez, Regina 
Orozco, soprano y actriz, 
será Coordinadora de en-
lace con la comunidad 
cultural, y Esthela Da-
mián Peralta, su ex secre-
taria particular cuando 
fue Jefa de Gobierno, fue 
nombrada como Coordi-
nadora de giras.

Ante las posturas de tres 
ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) que durante la 
Feria Internacional del Li-
bro de Guadalajara se pro-
nunciaron contra elegir a 
los miembros del Poder Ju-
dicial, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
sostuvo que “si a esas va-
mos, pues no se podría ele-
gir al Presidente porque se 
requiere un perfil especial”, 
eso llevaría a que es electo 
por una especie de consejo 
de “sabiondos, de eminen-
cias y no el pueblo o que lo 
eligieran los oligarcas ya de 
manera descarada”.

En su conferencia, cues-
tionado sobre las posturas 
de Margarita Ríos Farjat, Al-
berto Pérez Dayán y Loretta 
Ortiz dijo que era muy seme-
jante a la respuesta que dio 
Porfirio Díaz cuando le pre-
guntaron si ya estaba Mé-
xico listo para la democracia. 
Y cuestionó: “¿Cómo no se va 
a poder elegir ministros, ma-
gistrados jueces? Hay proce-
sos para todos los cargos, hay 
que reunir ciertos requisitos 
hasta de edad. Se debe tener 
o no antecedentes penales. 
Es lo mismo, se establecen 
los requisitos, la abogacía”.

Consideró que sí hace 
falta la elección de inte-
grantes del Poder Judicial, 
porque sólo mediante la 
elección se puede limpiar 
un Poder que es corrupto. Si 
es cierto que se puede equi-
vocar el pueblo pero se equi-
voca mucho menos que los 
que tienen intereses crea-
dos, se equivoca menos que 
el potentado, el influyente 
o el académico o intelectual 
del régimen, acomodaticios.

En el fondo, consideró, lo 
que les cuesta mucho a cier-
tos sectores de la sociedad 
es entender que el pueblo 
es el soberano. Juicio muy 
práctico, un instinto certero. 
Antes no se le tomaba en 
cuenta al pueblo, pero para 
que eso suceda se requiere 
una reforma constitucional.

Defiende AMLO 
factibilidad de 
elegir a ministros 
de la SCJN
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EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Presenta Claudia Sheinbaum 
a su equipo de precampaña
NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La precandidata destacó que es “un equipo de unidad por la transformación, que 
muestra que aquí en nuestra movimiento hay una enorme unidad mientras la opo-
sición se está dividiendo. Aquí vamos juntos y juntas”. Foto Twitter @Claudiashein

Acusa López Obrador a la Ceteg de ser conservadora
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La reunión bilateral con el 
presidente de China, Xi Jin-
ping —que se celebró en el 
marco del Foro de Coopera-
ción Económica Asia-Pací-
fico—, fue “una buena plática”, 
aunque no se abordó el tema 
de la nacionalización del litio, 
aseveró el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Interrogado en la ma-
ñanera de este lunes sobre 
el encuentro con su par 
chino hace unos días en 

San Francisco, California, 
el tabasqueño destacó que 
hay una buena relación 
entre México y China.

Y adelantó que en breve 
la canciller Alicia Bárcena irá 
a esa país, y probablemente a 
Corea del Sur, para negociar 
la adquisición de enseres 
domésticos y electrodomés-
ticos para apoyar a los dam-
nificados de Acapulco, pues 
no hay los necesarios en el 
mercado nacional.

“Lo del litio no se abordó, 
porque realmente es una 
mina nada más (la que te-
nía una concesión en Mé-
xico), y se ha ido avanzando 

para llegar a un acuerdo, 
no hay problema. Y ya se 
nacionalizó el litio y ellos 
deben entender, y lo están 
asimilando de esa manera, 
que se trata de un recurso 
estratégico, de un mineral 
que necesitamos para el de-
sarrollo futuro de nuestro 
país, y que vamos a cuidarlo 
para que no sea en beneficio 
de empresas extranjeras”.

El mandatario mexicano 
apuntó que la nacionaliza-
ción no representa que no 
puedan venir las empresas 
extranjeras para explotar 
ese mineral, pero deben ha-
cerlo instalándose en Mé-

xico a fin que se generen 
empleos y beneficios.

A pregunta sobre una de-
manda que ha iniciado una 
empresa de Reino Unido so-
bre el tema del litio, el jefe del 
Ejecutivo sólo apuntó que en 
su momento se analizará.

Fue entonces cuando 
agregó que en unos días la 
secretaria de Relaciones Ex-
teriores irá a China y Corea 
del Sur “porque necesitamos 
comprar los paquetes de 
electrodomésticos, los en-
seres que se requieren para 
apoyar a los damnificados de 
Acapulco y no hay suficien-
tes en el mercado nacional”.

Diciembre será el mes de las 
inauguraciones de acuerdo 
con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
pues en las próximas sema-
nas se podrán en operación 
obras públicas en el norte, 
centro y sur-sureste del país.

En la mañanera indicó 
que el viernes 1 de diciem-
bre se inaugurará el ae-
ropuerto internacional de 
Tulum, Quintana Roo. Ese 
día, agregó, se cumplen 
cinco años de gobierno y 
en medio de la inaugura-
ción de esa terminal aérea 
dará un mensaje —aunque 
no informe— a la nación 
con motivo de esa fecha.

Previamente tendrá ma-
ñanera en Palacio Nacional.

Días después, el 15, pon-
drá en operación la pri-
mera etapa del Tren Maya 
(de Campeche a Cancún, 
que corresponden a los 
tramos 2, 3 y 4).

El 22 de diciembre se 
pondrá en marcha el Tren 
del Corredor Interoceá-
nico del Istmo de Tehuan-
tepec, que unirá en Pací-
fico con el Atlántico, desde 
Salina Cruz, Oaxaca, hasta 
Coatzacoalcos, Veracruz.

Cuatro días después, 
aseguró, volverá a volar 
Mexicana de Aviación, esto 
después que su gobierno 
adquiera la marca a los 
trabajadores en el movi-
miento de resistencia tras 
la quiebra de la empresa.

“Todo es como la justi-
cia: que tarda pero llega”, 
planteó a manera de res-
puesta a sus críticos.

“Entones sí va a haber 
Mexicana y va a iniciar la 
nueva línea. Estamos pen-
sando que para el 26 de di-
ciembre. Es que es bastante 
trabajo, en diciembre vamos 
a inaugurar muchas obras”.

También se estima que el 
tramo 1 del Tren Maya (que 
inicia en Palenque) sea inau-
gurado a finales del próximo 
mes, con lo que se comple-

taría la ruta de Palenque a 
Cancún, y quedarían pen-
dientes los tramos 5, 6 y 7.

Agregó que en los próxi-
mos días también se inaugu-
rarán varias obras hidráuli-
cas y sistemas de abasteci-
miento de agua como la presa 
Santa Maria, en Sinaloa.

“Vamos a inaugurar mu-
chas obras en el norte, en el 
centro y en el sur-sureste”.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseveró que 
el almacén que su gobierno 
ha adquirido para instalar la 
llamada “mega farmacia” aún 
está vacío debido a que se 
acaba de comprar en cerca 
de 2 mil millones de pesos, 
aunque enfatizó que en breve 
se empezará a equipar.

Durante la mañanera de 
este lunes en Palacio Nacio-
nal, el jefe del Ejecutivo se 
refirió a este tema y las críti-
cas que se han dado desde al-
gunos medios en torno a que 
este espacio no cuenta aún 
con los medicamentos com-
prometidos, pues el propio 
tabasqueño ha insistido en 
diversas ocasiones que ahí se 
tendrán todos los fármacos 
necesarios para el país.

Indicó que si ésta no pude 
estar lista el 29 de diciembre 
para su inauguración, se po-
dría hacer el 15 de enero.

“Fue un escándalo, todos, 
todos, hasta (el ex presidente 
Vicente) Fox con el almacén 
la farmacia, fue un escán-
dalo”. Y agregó que algunos 
medios y otros sectores de 
la oligarquía señalaron que 
se trataba de un almacén de 
la cadena Liverpool.

“Pues sí, es un almacén 
de Liverpool que se com-
pró, no sólo un almacén, 
son como dos o tres alma-
cenes que se compraron 
como en, no sé, alrededor 
de 2 mil millones de pesos.

“Estamos hablando de 
como cinco Zócalos techados 
para tener todos los medica-
mentos, y está vació pues sí, 
está vació porque lo acabamos 
de adquirir porque se hizo un 
avaluó porque así tiene que 
ser de acuerdo a los procedi-
mientos legales y se llegó al 
acuerdo de adquirirlo”.

Detalló que su administra-
ción ya entregó 10 por ciento 
del costo total y se firmó el 
convenio de compra-venta.

“Ya nos entregaron las ins-
talaciones ya se acordó que se 
paga totalmente en febrero, 
pero que desde ahora ya se está 
trabajando para adaptarlo”.

Iniciarán con el 
equipamiento 
del almacén de la 
“mega farmacia”

EMIR OLIVARES
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Este diciembre será mes de las 
inauguraciones, anticipa AMLO
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El 15 de diciembre se pondrán en marcha las operaciones de la primera etapa del 
Tren Maya (de Campeche a Cancún, que corresponden a los tramos 2, 3 y 4). Foto jusaeri

Presidente: no se habló tema del litio con Xi Jinping
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Tregua entre Israel y Hamas en Franja 
de Gaza se extenderá dos días más

El acuerdo de tregua e inter-
cambio de rehenes por pre-
sos entre Israel y el grupo 
islamista Hamas, que co-
menzó el viernes y caducaba 
este lunes, se extenderá dos 
días más, según anunciaron 
el grupo islamista palestino 
y el gobierno de Qatar.

“El Movimiento de Re-
sistencia Islámica Hamas 
anuncia que se ha acordado 
con los hermanos de Qatar 
y Egipto prorrogar la tregua 
humanitaria temporal dos 
días más en las mismas con-
diciones que la tregua an-
terior”, informó el grupo en 
un comunicado difundido a 
través de Telegram.

El portavoz del departa-
mento de Exteriores catarí, 
Majed al Ansari, escribió en 
su cuenta de la red social 
X que “el Estado de Qatar 
anuncia que, como parte de 
la mediación en curso, se ha 
llegado a un acuerdo para 
extender la tregua humani-
taria por dos días más en la 
Franja de Gaza”.

En declaraciones a la agen-
cia de noticias estatal qatarí, 
QNA, antes del anuncio de 
la extensión de la tregua, Al 
Ansari manifestó el deseo de 
Catar de que esta sirva para 
“alcanzar un alto el fuego per-
manente en la Franja y evitar 
el derramamiento de sangre 
de los civiles”.

Hasta el momento, el Go-
bierno israelí no se ha pro-
nunciado sobre la extensión 
de la tregua.

Este anuncio llega poco 
antes de que caducara el 
acuerdo, que entró en vigor 
el pasado viernes a las 7 horas 
local, y estaba previsto que se 
extendiera por cuatro días.

Más allá de algunos in-
convenientes menores, am-
bas partes han respetado el 
pacto, que ha visto la libera-
ción de 58 rehenes cautivos 
en Gaza y 117 presos palesti-
nos en cárceles israelíes.

Este lunes estaba pre-
visto que se llevara a cabo el 
cuarto intercambio e Israel 
ya ha anunciado que reci-
bió un listado de los rehenes 
que serán liberados este día.

Entre los 58 secuestrados 
liberados por Hamas desde 
el viernes se incluyen 19 
extranjeros que no forman 
parte del pacto.

El acuerdo entre Israel y 
el grupo islamista fue posi-
ble gracias a la mediación de 
Qatar, Egipto y EU y prevé la 
liberación de 50 rehenes is-
raelíes a cambio de 150 pre-

sos palestinos, todos niñas, 
niños o mujeres.

Además, incluye la en-
trada de ayuda humanitaria 
a la Franja de Gaza y una 
cláusula por la cual el pacto 
podría extenderse por hasta 
diez días en caso de que Ha-
mas se comprometa a entre-
gar al menos diez cautivos 
más por cada día adicional.

Israel declaró la guerra a 
Hamas el 7 de octubre tras 
un ataque del grupo isla-
mista, que incluyó el lan-
zamiento de más de 4 mil 
cohetes y la infiltración de 

unos tres mil milicianos, 
que mataron a unas mil 200 
personas y secuestraron a 
más de 240 en comunidades 
israelíes cercanas a la Franja 
de Gaza.

Las fuerzas aéreas, nava-
les y terrestres de Israel han 
contraatacado desde enton-
ces en el enclave palestino, 
donde ya suman más de 
14 mil 800 muertos, según 
autoridades palestinas, la 
mayoría niños y mujeres, y 
se estima que más de 7 mil 
personas están desapareci-
das bajo los escombros.

EFE

JERUSALÉN

 Ambas partes han respetado el pacto, que ha visto la liberación de 58 rehenes cautivos en Gaza y 117 presos palestinos en cárceles is-
raelíes; entre los 58 secuestrados liberados por Hamas desde el viernes se incluyen 19 extranjeros que no forman parte del pacto. Foto Ap

El acuerdo fue posible gracias a la mediación de Qatar, Egipto y Estados Unidos

Guterres pide generar ambiente propicio para concretar dos 
Estados, Israel y Palestina, “de forma que sea irreversible”

El secretario general de la 
Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU), António 
Guterres, dijo  que la solu-
ción de los dos estados -Israel 
y Palestina- en el conflicto de 

Oriente Medio debe hacerse 
“de forma que sea irrever-
sible”. En una comparecen-
cia de prensa tras su viaje 
a la Antártida, Guterres fue 
cuestionado por cómo se 
puede reforzar la Autoridad 
Palestina en un escenario 
postconflicto, una vez que 
termine la guerra en Gaza.

Respondió que aún es 
pronto para decidir cómo 
esto se va a concretar, pero 
“necesitamos que la Autori-
dad Palestina tenga respon-
sabilidad de gobierno en Gaza 
y Cisjordania” (actualmente 
sólo la tiene en Cisjordania, 
siendo Hamás el que go-
bierna en Gaza), y para ello 

“hay que crear las condicio-
nes (...) obviamente, eso nos 
conduce a una Autoridad 
Palestina reforzada, y creo 
que la comunidad interna-
cional debe estar lista para 
apoyarla”, agregó.

La idea de reforzar a la 
Autoridad Palestina y exten-
der su mandato sobre Gaza 

comienza a imponerse entre 
la comunidad internacional, 
aunque se enfrenta a dos 
problemas: el primero, su 
impopularidad en Gaza; el 
segundo, la penetración de 
Hamas en todos los niveles 
sociales de Gaza, que hace di-
fícil imaginar su erradicación 
completa, como desea Israel.

EFE

NACIONES UNIDAS
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Arrestan a sospechoso de atacar a tres 
jóvenes de ascendencia palestina en EU

Tres estudiantes universita-
rios de ascendencia palestina 
que paseaban para tomar 
aire fresco fueron heridos 
a tiros en Vermont, Estados 
Unidos, el fin de semana 
cuando un hombre se les 
acercó y les disparó, hecho 
que ahora está siendo inves-
tigado como posible crimen 
de intolerancia, informaron 
las autoridades el lunes.

Jason J. Eaton, de 48 años, 
compareció por primera vez 
en la corte por video desde 
la cárcel para responder a 
tres cargos de intento de ho-

micidio, y una declaración 
de inocente fue presentada 
en su nombre. Se ordenó 
que siguiera detenido sin 
derecho a fianza previo a la 
próxima audiencia.

El secretario de Justicia 
Merrick Garland dijo que 
el Departamento de Jus-
ticia investiga si el hecho 
ocurrido el sábado fue un 
crimen de intolerancia. El 
FBI y el Departamento de 
Alcohol, Tabaco, Armas de 
Fuego y Explosivos están 
ayudando a las autoridades 
de Vermont en la pesquisa.

Ha habido un marcado 
aumento de amenazas contra 
comunidades judías, musul-
manas y árabes en todo Esta-

dos Unidos desde que estalló 
la guerra entre Hamás e Israel, 
dijo Garland. “Hay un temor 
comprensible en comunida-
des en todo el país”, aseveró.

El jefe policial de Burling-
ton, Jon Murad, dijo a re-
porteros que Eaton se había 
mudado a Burlington en el 
verano y había comprado 
la pistola legalmente. Según 
una declaración policial ju-
rada, agentes federales ha-
llaron el arma en el aparta-
mento de Eaton el domingo. 
Se negó a identificarse, pero 
recibió a los agentes con las 
manos en alto y diciendo que 
los estaba esperando.

Los tres jóvenes de 20 
años, que estaban pasando el 

feriado del Día de Acción de 
Gracias en Burlington, visita-
ban la casa de la familia de 
una de las víctimas y se en-
contraban caminando cuando 
fueron confrontados por un 
hombre blanco armado con 
una pistola, señaló la policía.

Los jóvenes “dijeron que 
la persona no les había he-
cho comentario alguno y que 
simplemente se les acercó 
cuando caminaban por la ca-
lle sin buscar problema con 
nadie”, declaró Murad. Dos 
de los jóvenes fueron impac-
tados en el torso y el otro en 
las extremidades inferiores.

Dos de los jóvenes están 
en condición estable y el 
otro sufrió “heridas mucho 

más graves”, indicó Murad.
El Instituto para la Com-

prensión de Oriente Medio, 
en una declaración de las fa-
milias de las víctimas en la 
red social X, antes conocida 
como Twitter, identificó a 
los baleados como Hisham 
Awartani, Kinnan Abdalha-
mid y Tahseen Ali Ahmad.

“Estamos sumamente pre-
ocupados por la seguridad y 
el bienestar de nuestros ni-
ños”, dice la declaración. “Lla-
mamos a las agencias policia-
les a realizar una investiga-
ción exhaustiva, incluyendo 
el tratar esto como un crimen 
de odio. No estaremos satis-
fechos hasta que el agresor 
sea llevado a justicia”, dijo.

AP

BURLINGTON

El detenido se declaró inocente ante los cargos que enfrenta por intento de homicidio

Llega a Lampedusa un barco con más de 570 migrantes

Un pesquero con más de 
570 migrantes y refugiados 
arribó este lunes a la isla ita-
liana de Lampedusa, en uno 
de los desembarcos más mul-
titudinarios de las últimas se-
manas, según las autoridades 
locales, que han asegurado 
que el barco había partido 
desde las costas de Libia.

Los migrantes, un total 
de 573, llegaron a puerto 
escoltados por la Guardia 
de Finanza y, una vez en 
tierra, han sido trasladados 
hasta el centro de recep-
ción gestionado por Cruz 
Roja. Estas instalaciones lle-
vaban vacías desde el vier-
nes, puesto que el último 
desembarco se produjo el 
22 de noviembre, informa 
la agencia AdnKronos.

El Ministerio del Inte-
rior calcula que más de 150 
mil migrantes han llegado 
a Italia desde principios 
de año, mientras que más 
de 2 mil 200 personas han 
perdido la vida en la zona 
central del Mediterráneo, 
según las estadísticas de la 
Organización Internacional 
para las Migraciones (OIM).

EUROPA PRESS

MADRID

 De acuerdo con el Ministerio del Interior, se calcula que más de 150 mil migrantes han llegado a Italia desde prin-
cipios de año, mientras que más de 2 mil 200 personas perdieron la vida en la zona central del Mediterráneo. Foto Ap



El crecimiento de la conecti-
vidad mundial a Internet es 
constante, aunque desigual, 
ya que deja atrás a las per-
sonas de los países de bajos 
ingresos, indican los últimos 
datos de la Unión Internacio-
nal de Telecomunicaciones 
(UIT), la agencia tecnológica 
de las Naciones Unidas.

Unas 5 mil 400 millones de 
personas, equivalente a 67 por 
ciento de la población mun-
dial, utilizan Internet, según 
los datos estimados en el úl-
timo informe de la UIT sobre la 
situación global de la red.

En cuanto a la conectivi-
dad por continentes, Europa 
y América son los que tie-
nen un mayor porcentaje de 
personas conectadas a Inter-
net (90 por ciento), seguidos 
de Asia y el Pacífico (66 por 
ciento) y, en último lugar, 
África, donde sólo 37 por 
ciento de la población utiliza 
Internet en la actualidad.

El análisis de la UIT re-
vela que en los países de ba-
jos ingresos no sólo hay me-
nos personas en línea, sino 
que, además, los que sí están 

conectados utilizan menos 
datos, por lo que no están 
disfrutando del mismo nivel 
de conectividad que las per-
sonas que usan Internet en 
países de altos ingresos.

Así, en 2022, el promedio 
mensual de uso de datos a 

nivel mundial fue de 257 gi-
gabites (GB) por suscripción 
de banda ancha fija y de 11 
GB de banda ancha móvil, 
mientras que en los países 
de bajos ingresos fue de 161 
GB para banda ancha fija y 
de sólo un GB para móviles.

En cuanto al lugar de re-
sidencia, 81 por ciento de los 
habitantes de zonas urbanas 
utiliza Internet, 1.6 veces más 
que el porcentaje de usuarios 
de la red en zonas rurales, lo 
que perpetúa la brecha digi-
tal entre ambos entornos.

También persiste la bre-
cha entre géneros, con 70 
por ciento de los hombres 
conectados frente a 65 por 
ciento de las mujeres.

En el ámbito generacio-
nal, crece el uso de Internet 
entre los jóvenes de todas 
las regiones, ya que, según la 
UIT, 79 por ciento de las per-
sonas de entre 15 y 24 años 
utilizarán Internet en 2023, 
14 puntos porcentuales más 
que la población compren-
dida a partir de los 25 años.

La secretaria general de 
la agencia tecnológica de la 
ONU, Doreen Bogdan-Mar-
tin, recordó que alcanzar 
una conectividad “universal 
y significativa” es una de las 
causas más importantes de 
nuestro tiempo.

El gobierno de Kenia instó 
el lunes a quienes viven en 
zonas propensas a inunda-
ciones a dirigirse a zonas 
más altas debido a que las 
fuertes lluvias y las inunda-
ciones repentinas seguían 
causando estragos en todo 
el este de África.

Al menos 76 personas 
han muerto y 40.000 han 
tenido que abandonar sus 
hogares desde que las llu-
vias comenzaron a azotar 

el país en octubre. El pre-
sidente William Ruto con-
vocó una reunión de emer-
gencia de su gabinete el lu-
nes y dijo que 38 de los 47 
condados de Kenia han sido 
afectados por inundaciones 
y deslizamientos de tierra 
que han empeorado por el 
fenómeno de El Niño.

El presidente de la cá-
mara baja, Hussein Moham-
med, también señaló “brotes 
de enfermedades, destruc-
ción de infraestructuras y 
propiedades, así como cortes 
de energía prolongados” en 
Kenia y la región.

Las zonas más afectadas 
son las ciudades costeras 
de Mombasa y Malindi y 
la región del norte de Ke-
nia, fronteriza con Somalia, 
también muy dañada por 
las inundaciones.

En la ciudad de Garissa, 
en Kenia, miles de personas 
han sido desplazadas después 
que sus hogares fueran arra-
sados. “Todas las carreteras 
están destruidas. Ni siquiera 
sé adónde irá la gente”, dijo 
a The Associated Press Joel 
Ngui, residente de Garissa.

Muchas carreteras y 
puentes han sido arrasados 

o parcialmente destruidos, 
lo que dificulta llegar a las 
personas abandonadas por 
las inundaciones.

Quienes viven cerca del 
río Tana, el más grande de 
Kenia, se han quedado sin 
hogar y hambrientos luego 
que el río se desbordó.

Marian Ware, viuda y 
madre de cinco hijos, escapó 
con sus hijos después que las 
aguas se llevaran su casa. 
Construyó un refugio impro-
visado en una zona más alta.

“No tenía a nadie que me 
ayudara, mi esposo murió 
hace mucho tiempo”, dijo. 

“Intentaba llevar a mis hijos 
a un lugar seguro. Cuando 
regresé, todo había desapa-
recido”, lamentó.

Ruto activó el domingo 
un Centro Nacional de Ope-
raciones de Desastres, pero 
no llegó a declarar las inun-
daciones como una emer-
gencia nacional. 

Su portavoz, Hussein, dijo 
que eso podría cambiar “si 
las cosas se salen de control,y 
la situación empeora”.

El departamento meteo-
rológico de Kenia advirtió 
que las fuertes lluvias conti-
nuarán rumbo al nuevo año.

Piden a población de Kenia ir a zonas altas por inundaciones

AP
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Uso de Internet crece mundialmente, 
pero también la brecha digital: UIT

EFE

GINEBRA

▲ Unas 5 mil 400 millones de personas, equivalente a 67% de la población mundial, usan Internet, 
según los datos estimados en el último informe de la UIT sobre la situación global. Foto Reuters

Una conectividad 

“universal y 

significativa” es lo 

más importantes  

para “lograr un 

futuro sostenible”

Según estimaciones de la Unión Internacional de Telecomunicaciones Europa 

y América son los continentes con mayor porcentaje de personas conectadas
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U loobilta’al ko’olele’ ku kíinsik juntúul lalaj ka’ap’éel 
ooráa: maanal 4 mil ti’ AL ich jump’éel ja’ab

Junmúuch’ máako’ob tu 
beetaj jump’éel xaak’ale’, tu 
meyajtaj jump’éel mapeo 
tu yóok’kabil k’áaxo’ob 
kaláanta’an ichil tuláakal 
yóok’ol kaab, le beetike’ 
béeychaj u yila’ale’, le tu’ux 
kuxa’an nonoj ba’alche’ob 
jaantik xíiwo’obe’ ku 
jejeláastal xan che’ob ku 
yantal, ts’o’oke’ lelo’ jump’éel 
ba’al ku tukulta’al je’el u 
beetik uts ti kuxtal.

U ts’aatáanta’al u jejeláasil 
k’áaxo’ob yéetel u kuxtal 
ba’alache’obe’ k’a’anan ti’al u 
kaláanta’al yóok’ol kaab, ti’al 
xan u ch’éejsa’al u chokojtal 
yóok’ol kaab, lela’ jump’éel 
ba’ax beetik k’a’anantal le 
nukuch ba’alche’obo’. 

Ti’ jump’éel túumben 
xaak’al jts’a’ab k’ajóotlbil 
tu pikil ju’unil One Earth, 
junmúuch’ ajxak’al xooko’ob 
ti’ u noj najil xook Universidad 
de Lund, tu xak’altaj bix 
u paklan yantal nukuch 
ba’alche’ob yéetel che’ob ti’ 
k’áaxo’ob kaláanta’an.

Xaak’ale’ tu ye’esaje’ u 
ka’anal yáalil che’obe’ ma’ 
jach táaj tu’ux yano’obi’, ba’ale’ 
maas jach táaj ya’ab yaan 

ti’ k’áaxo’ob tu’ux kaja’an 
le nukuch ba’alche’obo’, tu 
ya’alaj Lanhui Wang, juntúul 
ti’ le ajxaak’al xooko’obo’. 

Ti’ meyaj beeta’abe’ ila’ab 
nuupul yanik u nuuktakil 
ba’alache’ob jaantik xíiw 
yéetel le jejeláas che’ob ku 
yantal ti’ k’áaxo’ob kaláanta’an, 
u ya’abile’ ba’alche’ob ku máan 
xaak’al yéetel jaantij jejeláas 
ba’alo’ob, je’el bix éelefantes, 
bisoontes yéetel alsees, tu’ux 
ma’ jach táaj k’éexel lu’umi’, 
tu tsolaj u noj yuumil xaak’al,, 
Jens-Christian Svenning, ti’ u 
noj najil xook Universidad de 
Aarhus.

Ichil ba’ax a’alab tumen 
Lanhui Wang, le túumben 
ba’ax kaxta’ab te’e xaak’alo’ ku 
chíikbesiko’ob u k’a’abéetil u 
múul ts’a’abal ba’alche’ob jaantik 
wíixo’ob ti’al u ka’a líiks’a’al 
che’ob yéetel k’áaxo’ob. Ma’ 
chéen ti’al u yutsil b’alache’ob, 
tumen ti’al xan u jejeláastal 
kuxtal. Ajxaak’alo’obe’ u 
ya’alo’obe’ jump’éel ba’al 
ma’ táan u jach ch’a’anuktal 
wa jump’éel ba’al uts ti’al u 
kaláanta’al yóok’ol kaab. 

Ba’ax kaxta’ab ti’ 
xaak’ale’ ku ye’esik u 
k’a’ananil u tsikbalta’al bix 
táan u k’a’abéetkunsa’al 
k’áax yéetel ba’ax unaj u 
beeta’all ti’al u kaláanta’al.  

Walkila’ tu bin u yojéelta’al, 
táan xan u bin u yantal 
uláak’ a’almajt’aano’ob yéetel 
uláak’ xookilo’ob, ba’ale’ 
kex yéetel le beyka’aj ba’al 
yano’obo’, u kíinsa’al ko’olele’ 
láayli’ jach u yúuchul te’e 
baantaa’. Le beetike’ yaan 
uláak’ ya’abach t’aano’ob 
k’áatik ka xu’uluk loobilaj.

U múuch’kabil Comisión 
Económica para América 

Latina y el Caribe (Cepal) 
tu ts’áaj ojéeltbile’ ti’ ts’ook 
xookil beeta’abe’, ila’ab 
láayli’ u yantal le noj 
talamila’ ti’ 26 u p’éel noj 
lu’umo’ob: juntúul ko’olel 
ku kíinsa’al, chéen tumen 
leti’, lalaj ka’ap’éel ooráa.  

Tu ja’abil 2022e’, 
ko’olel kíinsa’ab ichil 
latinoamericanail lu’ume’ 
jnáak taj 4 mil 50, lela’ 
jóok’sa’ab yéetel le beyka’aj 
juno’ob k’uba’ab tumen le 
noj lu’umo’obo’, ts’o’oke’ 
jts’a’ab k’ajóoltbil úuchik 

u máan Día Internacional 
de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer, le 
25 ti’ noviembre máaniko’. 

Múuch’kabilo’obe’ tu 
ya’alo’ob maas talam yanik 
ba’al ti’ le ku ya’ala’al tumen 
le noj lu’umo’obo’. 

Ichil xookilo’ob beeta’an 
tumen Cepale’, yóok’lal 
k’áatchi’ob meyajta’ab ti’ 
lajunp’éel noj lu’umo’obe’, 
chíikpaj ti’ óoxtúul ko’olele’, 
ka’atúul ku loobilta’al chéen 
tumen ko’ole. Ts’o’okole’, 
juntúul ti’ óoxtúule’ kuxlaj 

wa kaja’an yéetel u núup 
wa máax ka’ach u núup 
loobiltik, “ts’o’oke’ lelo’ ku 
beetik u jach p’áatal ich 
sajbe’entsil u kuxtal, a’alab 
tumen OMS (Organización 
Mundial de la Salud)”.

Beey túuno’, mola’aye’ 
ku ya’alike’, sajbe’entsil 
yanik kex 88 miyoonesil 
ko’olel maanal 15 u ja’abil 
ichil u lu’umil América 
Latina yéetel Caribe, ba’ale’ 
yóok’lal ko’olel maanal 65 u 
ja’abile’, loobilaje’ “ts’o’ok u 
suuktal u yila’al yéetel ma’ 

tu chíikbesa’ali’”.
Xaak’al beeta’abe’, tu 

ye’esaj u 4 por sientoil 
ko’olel loobilta’ane’, 
xch’úupalal ma’ u chuk 
15 u ja’abil. Ts’o’oke’, ichil 
ba’ax tu ya’alaj Cepale’, ichil 
lalaj jo’otúul xch’úupalale’, 
juntúul ku ts’o’oksa’al u beel 
wa ku nupa’al yéetel u jeel 
máako’ob.

Ts’o’okole’, maanal 400 
xch’úupalal jp’áat mina’an 
u na’ wa máax kaláantik 
úuchik u kíinsa’al, tu 
ja’abil 2022. 

AP
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Ba’alche’ob suuka’an u jaantik xíiwo’obe’ ku yáantajo’ob 
ti’al u jejeláastal u kúulilo’ob che’ yaan yóok’ol kaab 

EUROPA PRESS

MADRID

▲ U mola’ayil ONUe’ tu jets’aj u lajunja’abilo’ob 2020 beey u jats k’iinilo’ob tu’ux kun ka’a 
kuxkíinsa’al yéetel líik’sa’al k’áaxo’ob. Oochel Ap

Sajbe’entsil yanik kex 88 miyoonesil ko’olel maanal 15 u ja’abil; le maanal 65 u 

ja’abile’ ts’o’ok u suuktal u yila’al u beeta’al k’as ti’, wa ma’ chíikbesa’ani’ 
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La cosa se pone clara,

se fue directo la flecha,

que es cónclave de derecha

la FIL de Guadalajara
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¡BOMBA!

Captan nacimiento de rinoceronte negro, especie en peligro crítico de extinción

Ila’ab bix úuchik u síijil juntúul boox rinoceronte, sajbe’entsil yanik u ch’éejel

▲ Máako’ob ku meyaj tu kúchil Chester Zoo, tu lu’umil Inglaterra, béeychaj u 
táabsiko’ob úuchik u jóok’ol tu nak’ Zuri, juntúul u mejenil le ba’alche’o’ ka’alikil 
jok’a’an k’iin, jump’éel ba’al ma’ suuk u yila’ali’ tumen suuka’an u yúuchul nuul 
áak’ab. Oochel Facebook Chester Zoo

▲ Cuidadores del Chester Zoo, en Inglaterra, lograron filmar cuando Zuri 
expulsó a su cría a plena luz del día, situación extraordinaria debido a que la 
especie suele tener el trabajo de parto por las noches.

Desembarca en Lampedusa un pesquero con 

más de 570 migrantes

Gálvez critica la ‘’soberbia’’ de López Obrador 

en la FIL de Guadalajara

Llevan a Suiza poemas eróticos hechos por 

escritoras mayas de Yucatán

K’uch tak tu petenil Lampedusa 
jump’éel cheem tu’ux yaan maanal 
570 táanxel kaajil máako’ob 

Xóchitl Gálveze’ t’aanaj yóok’lal u 
“ka’anal óol” López Obrador ka’aj 
táakpaj FIL Guadalajara 

K’ujsa’ab Suiza k’aay tuukulo’ob 
yóok’lal ts’íibóolaj wíinkilal beeta’an 
tumen maayaob tu lu’umil Yucatán 

EUROPA PRESS / P 29EFE / P 20 ASTRID SÁNCHEZ / P 21

Jets’a’ab uláak’ ka’ap’éel k’iin ti’al u je’elsal ba’atel 
ichil Israel yéetel Hamas tu lu’umil Gaza
La tregua entre Israel y Hamas en Gaza se extenderá dos días más

EFE / P 28
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